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Learn Local Centre

歡欣華⼈基督徒傳播中⼼是⼀所⾮牟利機構，成⽴於 2002 年，由最初的書室服務教會，擴
展成為⼀個通過媒體，全⾯服侍教會及社區，把基督教信仰帶向社區的多元化福⾳機構。
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     In July 2020 the ‘Hong Kong National Security Bill’
was passed in China which prompted many countries’
belief that Hong Kong people would soon lose their
human right and freedom. Over the past few years
over 300,000 migrated out of Hong Kong in this
connection where the Australian government also
offered a ‘shelter plan’ for them to come over. At the
same time over a thousand of Hong Kong residents
were prosecuted on various counts and many already
lost their freedom for 2-3 years ahead of any
sentence.
    People can have different political interpretation
of the situation but facts are undeniably as such.
   It is true now in Hong Kong there is no more
media criticizing the government nor is there any
public opinion in opposition. People now staying in
Hong Kong have their own reason of not willing or
not able to leave a place where their freedom of life
has been limited. Outsiders are not in a position to
agree or disagree with these people’s decision to
stay put or not. 
    The Hong Kong Legislative Council is now speeding
up on the passing of the Safeguarding National
Security Ordinance under Article 23 of the Basic Laws,
further restricting on the speech and act of Hong Kong
people. Amongst it is a concern where the acts of
Hong Kong citizens who possess foreign nationality
would be subject to the new legislation with a
jurisdiction in foreign territories. So in theory Hong
Kong people who have migrated to Australia could be
prosecuted on return to Hong Kong for their acts of
exercising their freedom of speech in this country.
  Say for articles on Hong Kong living or public
policies in this publication, if in against of the Hong
Kong government could be seen as violation of this
new legislation. The writers, as immigrants from
Hong Kong, would bear a risk on returning there.
   This is a warning signal for the 100,000+ Hong
Kong immigrants in here. This legislation poses a
threat to their freedom here and the Australian
government has an obligation to offer them cover. At
least Australian government should clarify whether
giving up of permanent residence right in Hong Kong
will allow them to be exempted from the legislation.
There is a risk for any HongKonger returning from
overseas afterwards.
    Obviously more HongKongers would want to leave
and would Australia or other countries be willing to
offer them shelter? Are we here prepared to offer
them some support? Many of our readers came from
Hong Kong and would you be willing to do
something for this city where you were born, grown
up, love and care?
    To me, it is more important and meaningful if we
can continue our faith of publishing while making
just and fair comments on matters around us in the
world including Hong Kong.

Raymond Chow , Publisher

Will the Hong Kong 23rd legislation 
affecting me?香港23條立法影響我嗎?
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社⻑   周偉⽂

      2020年7月, 中國通過《香港國安法》, 不少
國家相信香港人將失去人權及自由。澳洲政府提
供給港人避風港計劃, 而這幾年間, 估計超過30萬
港人定居他國。同時間, 我們也見到上千名香港
居民, 以各種罪名被起訴, 不少人在未被定罪前已
失去自由兩、三年。
     持不同政見的人, 可以有不同解讀這情況的方
式, 卻無法否認這些可以見到的事實。
     是的, 今天在香港我們已見不到批評政府的媒
體, 及香港人公開發表對抗政府的言論。留在香
港的人, 相信都是有著各種原因, 不願意或是不能
離開香港 , 寧願接受限制了的自由繼續生活的
人。對可以離開香港而選擇留下來的人,這是個人
的選擇, 無所謂好與不好, 別人也不必批評。
     不過, 今天香港立法會正在急速按《基本法》
第23條, 訂立 《維護國家安全條例》, 更廣泛地
限制了港人的言論及行為。在這條例中, 令人關
心的是在香港出生擁有香港居留權但持外國護照
的人群, 他們在香港以外地區的行為, 也受到條例
所管轄, 即香港所聲稱域外管轄權。按這理解, 持
澳洲國籍的香港移民在澳洲時發表的言論, 也受
到這條例的管轄, 即是說在澳洲他們行使的言論
自由行為, 在他們回到香港時, 有可能要負上刑
責。
     例如在本刊發表有關香港生活或對政府施政的
評論, 若然內容是反對香港政府政策的立場, 作者
就有機會被視為違反這條例。若作者是香港移民
澳洲人士, 則他們回到香港時就有一定風險。
     這對於今天生活在澳洲超過10萬在香港出生
的澳洲移民, 是一個警號。這一法例, 對他們要在
澳洲發表言行帶來了一重考慮, 就是若談及香港,
會否在回到香港時被視為違反相關法例?澳洲政
府有責任為他們的權益發聲及爭取各種保護, 例
如澳洲政府有責任要確應, 是否他們放棄了香港
永久居留權, 他們就不受這條例的域外管轄影響
呢?不少人預測在條例通過後, 海外居住的港人再
回到香港時會有一定的風險。
     顯而易見, 香港會有更多人會盼望能離開, 澳
洲及其它國家, 願意為更多港人開放這一條避風
港的通道嗎?我們中間有沒有更多人願意為這些
盼望離開的人, 提供多一點支持呢? 我們讀者中
間, 來自香港的新舊移民都不少, 你們是否願意,
為這一個你們出生、成長、珍愛及關心的城巿多
作一點呢?
     對我來說, 今天能夠在澳洲堅持出版我們的信
念, 正確及公正評論身邊世界包括香港所發生的
事, 就變得是更重要和有價值的事。
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

澳洲的多元文化未來

      上個月16日至18日，由澳大利亞首都領
地政府主辦的國家多元文化節（National
Multicultural Festival)在首都坎培拉隆重
舉行。而下週一也將開啟澳大利亞的「和諧
周」（Harmony Week），在維州, 政府宣
傳 重 點 是 「 文 化 多 元 周 」 (Cultural
Diversity Week) 以慶祝澳大利亞的多元文
化；而澳大利亞的「和諧日」和聯合國消除
種族歧視日（ International Day for the
Elimination of Racial Discrimination）
正好是同一天——每年的3月21日。越來越多
的人意識到，在實現創造一個每個人都感到
被包容、被尊重且有歸屬感的社會這一目標
上，澳大利亞還有很長的路要走。
     不同的名稱及推動的重點,反映出各政府不
同的取向, 新移民往往不明白其中差異, 是時候
我們要思想一下這會影響我們生活的節日。

我們是⼀家⼈

      每年的3月21日是澳大利亞民族和諧日，
始於1999年。1960年3月21日, 南非警察在
一項一個反對通過反黑人法律的集會中, 開槍
擊斃69名沒有武裝的黑人。六年後, 聯合國
把這一天定為國際銷滅種族歧視日, 世界不同
國家都被記念南中非這災難的日子。
     1998 年移民與公民事務部委託Eureka
策略研究公司對澳大利亞人的種族態度開展
的首次全國性調查。由此提出的報告建議政
府塑造這樣一種信念，即澳大利亞社會根本
而言是和諧的，這種和諧應該值得慶祝。和
諧日的宗旨是為加強各民族的凝聚力和包容
性，以促進寬容和多元文化，尤其是增加彼
此種族、文化和宗教的理解和尊重。而包含
和諧日的周一至周日整周 , 被稱為和諧周
(Harmony Week)。在維州 , 這周被訂為
「 文 化 多 元 周 」 (Culturual Diversity
Week) 。 每 年 維 州 政 府 都 由 Victorian
Multicultural Commission (維州多元文化
委員會)撥款支持舉辦各類多元文化活動。
     今天,放眼全球，澳大利亞大概是世界上最
成功的多元文化社會之一。這一多元文化融
合之路並非一日之功，也是歷經艱辛。自 19
世紀以來，澳大利亞的絕大多數移民來自英
國，  把澳大利亞建成一個白種人的社會成為

/ 3月21日是澳洲和諧日

推動國家發展的精神力量。直到二戰時期，
澳大利亞一直是一個基於不列顛價值和制度
的種族文化同質社會。二戰成為了澳大利亞
移民史上的轉捩點，它迫使澳大利亞推行大
規模移民計劃，廣泛地從非英語國家和地區
招募移民。來源日漸多元的移民湧入澳大利
亞，方使得人口的民族結構日益多樣化。
      由於澳大利亞的多元文化發展歷史, 與全
球國家都不相同。由直到51年前政府立法取
消白澳政策前, 很少有非白種移民來到澳大利
亞, 只有少數不說英語的歐洲移民能來澳大利
亞定居。可以說最初非英語的移民全都是歐
洲意大利、希臘、及德國為主的歐洲移民, 使
澳大利亞維持相近文化, 一直至八、九十年
代, 才有亞洲及非洲移民定居。可以說, 五、
六十歲的澳大利亞人, 在學校很少有機會接觸
非白人, 接受多元文化的教行, 只在過往30多
年才開始推行。推動和諧日及和諧周, 正是
25年前政府為著澳大利亞進入多元文化社會
的社區教育。若政府若不竭力去推動這些改
變, 相信五、六十歲以上的澳大利亞人, 要接
受多元文化, 是相當困難的事。
      從原住民和托雷斯海峽島民開始，發展到
建立起英國體制，並由來自遠方各地的人們
繼續譜寫新的篇章——歷屆政府為澳洲社會
設定了一個擁抱多元化的願景，同時強調我
們獨特的民族身份以及凝聚和團結人民的重
要性。根據澳洲統計局公佈的2021年人口普
查資料，全澳有一半以上（51.5%）的澳大
利亞人自己或至少父母一方出生在海外。在
海外出生的第一代移民占總人口數的
27.5%。除英語以外，使用人口最多的五大
語言分別是普通話、阿拉伯語、越南語、廣
東話和旁遮普語。
      雖然白澳政策可能已經成為歷史，但澳大
利亞在種族問題上還有很長的路要走。在澳
大利亞，種族化是一個「令人不安的事
實」，這可以從國會議員的種族文化結構得
以小睽，社會運行中一些群體享有種族特
權、而另一些群體被種族邊緣化，仍是不可
否認的現實。實現多元化不易，而維繫這一
多元化更難。只有各個社區團結起來，展開
真正的平等對話，才能真正實現「我們是一
家人」的願景。

社會仍未能明⽩⽂化多元的意義

     雖然有設立和諧日及和諧周的努力, 但我
們不能忽視澳大利亞社會的管治階層, 正是
五、六十歲的一代, 他們實際上接觸多元文化
移民的機會都不大, 而且接觸都流於表面化,
除非是極高級的管理者, 根本很少與多元文化
移民有很深入接觸的機會。也因如此, 要他們
在工作及制度上有效地推行多元文化管治,並
不容易。
      舉一個近年影響深遠的例子。在新冠大流
行爆發初期, 政府每天發放有關疫情擴散及降
低病毒傳播速度及幅度信息。包括移民部
長、總理及州長等官員, 都聲稱已盡力把信息
傳給多元文化社區。不過, 他們所指的只是把
一些信息翻譯成為不同語言, 存放在衛生部的
英文網站上, 讓人下載。媒體當時指出, 這些
資料信息,被翻譯及放在網站上, 大都是一週
後的事, 而且不少是翻譯錯誤, 令人無法理
解。負責官員只是交差地說明沒有忽略多元
文化, 卻根本沒有考量多元文化社區, 到底有
多少人接收了信息。
      結果是在半年後, 研究顯示在海外出生的
澳洲人, 感染率及死亡率都為本地出生者兩倍
以上。而因違反隔離令而被罰款的移民, 特別
是來自非洲及阿拉伯國家的, 更是說英語者數
倍。在這些無法抵頼的證據之下, 各州政府才
正視與多元文化區溝通疫情信息的重要性, 建
立有效的信息發放途徑。
     維州州長安德魯斯曾經向本刊表視, 這段
時期維州花在向多元文化社區的宣傳費用, 從
佔整體的5%大幅增加至超過12%, 才能應付
過去。因此在2022年維州大選, 他承諾把這
比例再提升至15%。相反, 自由黨及國家黨聯
盟的Matthew Guy,只答應提供10%, 明顯
是忽視多元文化社區的需要。這一次維州議
會選舉結果, 所有移民都放棄自由黨國家黨聯
盟, 就是表明了領袖忽視多元文化社會的管理
及運作時, 根本無法訂出有效的管治政策, 也
同時喪失了管治的機會。

與時俱進的框架審核之必要

      澳洲和諧周是一個慶祝澳洲多元文化的時
刻，同時慶祝新移民成功融入澳洲社區的機
會。這是一個讓全體澳洲人擁抱文化多樣性
的機會，並分享全體國民共同擁有的價值；
不論大家的文化及語言背景有何不同，都會
以澳洲的核心價值觀而團結共融。一個團結
共融的多元文化澳洲社會，實在是澳洲歷史
及特色的重要組成部份。
    初衷是好的，但不代表不會帶來意料之外
的反效果。國際消除種族歧視日本是一個契

熱���點���專���題

(接第 8 頁)

/ 澳大利亞是世界上最成功的多元文化社會之一
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香港全面提速23條立法 國際前景堪憂

      中國全國「兩會」召開之際，香港特區政
府加速《基本法》第23條國家安全立法，立
法會加開全體會議。行政長官李家超重申要
「儘早完成立法」，這一立法無疑是為了進
一步確立香港「二次回歸」，批評人士擔憂
香港所餘不多的人權與自由將進一步遭受蠶
食。

加速推動的「23條」⽴法
      香港《基本法》第23條規定：「香港特
別行政區應自行立法禁止任何叛國、分裂國
家、煽動叛亂、顛覆中央人民政府及竊取國
家機密的行為，禁止外國的政治性組織或團
體在香港特別行政區進行政治活動，禁止香
港特別行政區的政治性組織或團體與外國的
政治性組織或團體建立聯繫。」1997年英國
將香港主權移交中國之後，北京方面多次表
態希望香港儘快就第23條「自行立法」，但
始終未成功落地。
     2003年，港府曾嘗試推動「23條」立
法，引發了數十萬人上街抗議，是香港主權
移交以來最大規模的遊行。迫於公眾壓力，
「23條」立法被擱置。時隔21年，今年1月
30日至2月28日，香港就第23條立法進行了
為期僅一個月的公眾諮詢。李家超表示，公
眾諮詢期間收到98.6%的支援及提出正面意
見，顯示立法具強大民意基礎。而公眾諮詢
期剛結束一周多，港府就向立法會提交《維
護國家安全條例草案》進行審議。
      值得一提的是，原本應該在北京列席及參
與人大、政協兩會，他們上週二晚突然被
「急召」返回香港，出席次日立法會有關23
條立法的委員會聯席會議，反映這些安排是
「急就章」，完全不在事前部署之內，很可
能就是要製造儘快立法的「危機感」。一般
來說，法案需在立法會進行多輪辯論，並召
開特別會議進行一讀和二讀，整個過程可能
需要數周時間。然而，香港特區政府聲稱，
由於現今地緣政治更複雜多變，威脅可能突
如其來，因此特區政府必須堵塞國家安全的
缺口，儘早完成立法工作。
     日前港澳辦主任夏寶龍先後在北京會見港
區人大及政協 ， 都表達希望立法會盡快通過
基本法23條立法，認為香港回歸後已經等待
了26年半， 稱相信立法後香港會有更大的法

/ 23條在香港一直是政治上的「燙手山芋」/二十一年後香港重提23條立法

制保障，令市民更安居和團結。有政界人士
表示，4月15日是全民國家安全教育日，加
上國慶75周年活動將啟動，估計23條要趕在
4月通過。

國安法不夠嗎？

      香港前幾屆政府都未成功將23條落地，
但這次勢必在李家超第一個任期內完成立
法，這不得不提到近些年來香港形勢的風雲
變化。自2012年習近平上臺後，設立了國家
安全委員會、首次提出「總體國家安全
觀」，二十大更說「國家安全是民族復興的
根基」。在此背景下，香港23條立法已不再
是回歸初期被說成的「憲制責任」那麼簡
單，而是中南海的首要關切和重大政治任
務。
      在《基本法》23條本地立法「早一日得
一日」的原則下，香港政府已于上周憲公佈
逾200頁的《維護國家安全條例草案》，立
法會完成首讀及二讀，法案委員會隨即展開
審議。《草案》涵蓋20多種全新制訂及經修
訂現行法例所得出的國家安全控罪及其罪行
元素，以及各罪行的刑罰、域外法律效力
等，並有多項新增執法權力或減省法律程
式。
      而2020年頒佈的《香港國安法》針對的
完全是2019年香港因修訂《逃犯條例》爆發
的「反送中」運動，當中列明的「四宗罪」
為分裂國家、顛覆國家政權、組織實施恐怖
活動、外國勢力干預，但其本身並非一部全
面的國家安全法律，只有前兩者與23條部分
重疊，而並未涵蓋23條的另外五宗罪，即叛
國、煽動叛亂、竊取國家機密、外國政治團
體在香港進行政治活動及本地政治團體與外
國政治組織聯繫。此次23條立法，就是要補
足這方面的欠缺。
      此外，由於《香港國安法》在國際社會備
受批評，很多國家和國際機構都要求取消有
關法律。如果此次港府完成23條立法，很有
可能會在未來減少使用《國安法》這把「尚
方寶劍 」 ， 以平衡之前的批評聲音 。 對比
《維護國家安全條例草案》控罪及現時法例
的控罪，不少刑罰顯著增加，其中煽動意圖
罪由現時最高判監2年大增至7年，涉勾結境
外勢力更可判監10年， 無疑亦是一部嚴刑重

典，不得不讓人對已失去很多民主與自由的
香港的未來依舊憂慮重重。

漸⾏漸遠 加速脫鈎
      原計劃港府特首李家超3月6日星期三回
港，卻突然變成連夜全部趕回香港，北京當
局希望香港加快完成23條立法，無疑給與美
國為首的西方國家打了一個明確的信號：
「陣營化」的對立已愈來愈尖銳，因此要儘
快堵住所謂國家安全的漏洞。還有早前歐盟
通過決議認為大陸與臺灣互不隸屬，美國亦
將香港、中國大陸以及俄羅斯、北韓、伊朗
等國家列為海外敵對勢力，在這個時間點加
快23條立法的速度，無疑反映出中國與西方
脫鈎速度逐步加快。
      在境外，民間組織、學者或政治人物表達
的，都是對23條立法的批評和質疑。日前，
美國眾議院前議長佩洛西在社交平臺稱，23
條立法擴大了中共對香港基本自由的攻擊，
程度令人震驚。以香港立法會審議基本法23
條立法草案一議員提問為例，若有人將蘋果
日報舊報紙當作紀念放在家，是否觸犯「管
有煽動刊物」。官員稱，法例通過後仍持有
具煽動意圖的物品就是違法，這要取決持有
人有無「合理辯解」。一旦此法通過，香港
當局未來可以國家安全為名，將行使基本權
利刑事化，並鎮壓民主派聲音。
      包括美國、英國政府在內的批評者紛紛表
示，新的23條立法將進一步收窄香港這個全
球金融中心的自由，因為許多條例和定界過
於廣泛及含糊。美國國務院今年2月在一個聲
明中說，寬泛而模糊的「國家機密」和「外
部干涉」定義，可能被用來製造對逮捕和拘
押的恐懼，以扼殺不同意見。目前，西方各
國在密切關注23條立法的進展，畢竟這極有
可能影響在香港的外國公民、投資和公司營
運的影響。一旦23條立法通過，制定出更多
定義模糊的國家安全法條款，並具有域外效
力 ， 必將進一步破壞「一國兩制」的框架。
中國和西方的脫鉤已無回頭路。
      亦有輿論認為，中菲、台海局勢緊張，尤
其中國與菲律賓在南海爆發衝突，在戰爭風
險提高下北京要香港儘快立23條，以免香港
成為南海「軍事漏洞」。當然，尚未有實證
表明立法與軍事衝突會有任何直接關係，  只
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/ 根據《維護國家安全條例草案》，
叛國罪最高可判處終身監禁
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機，讓我們可以採取有意義的方式承認澳大
利亞根深蒂固的種族和種族主義問題，對種
族主義影響我們社會的各種方式提出質疑，
加大我們對反種族主義的承諾。但從 1999
年起，澳大利亞將國際消除種族歧視日從聲
援反抗種族歧視的人們的紀念日，重新打造
為一個慶祝的節日以及「和諧周」的焦點。
而在這種構架下，澳大利亞眾多人長期遭受
的系統性種族歧視實際上就被掩蓋了起來。
當今澳大利亞仍然有人否認種族主義的存
在，此舉就是一大促因。
      近二十多年來，促進和諧成為了澳大利亞
政策和政治的一大特點。雖然「和諧」的概
念可以是一個積極的資訊，但這種淩駕於國
際消除種族歧視日之上的做法卻存在諸多問
題，其中之一便是這可能打消人們對種族主
義大聲疾呼的積極性，因為這可能被視為有
悖於一個和諧的澳大利亞社會。轉過頭去、
視而不見，只不過是一種自欺欺人的做法，
對建造一個真正公平、平等並且承認所有人
的基本權利和自由的社會有百害而無一利。
     1973年，惠特拉姆政府發佈《面向未來
的多元文化社會》報告（A Multi-cultural  
Society for the Future），標誌著當代多
元文化澳洲的誕生。 去年恰逢50周年，聯邦

政 府 推 動 了 對 多 元 文 化 框 架 的 審 核
（Multicultural Framework Review），
鼓勵公眾踴躍參與。畢竟，澳洲的多元文化
政策已實施近50年，國內國際的社會形勢都
發生了巨大的變化。只有真正地聽取民眾的
聲音，才能在新形勢下持續支持澳洲這個具
有凝聚力和包容性的多元文化社會，並在利
用所有澳洲人的才能方面達到目的。

落到實處才是真

      近些年來，「多樣性、公平和包容」已經
成為全球各地公司和組織的流行語，據報
導，僅在2020年，他們就在多元-平等-包容
（DEI）相關的計劃上花費了約75億澳元，
預計到2046年，這一數字將翻一番。而在現
實中，更重要的問題則是這些「多元-平等-包
容」的計劃是否落到了實處，而非是停留在
檔裡的高大上的辭藻。在澳大利亞，一些多
元化專案在解決性別不平等問題上取得了進
展，但在其他領域，如種族方面，進展並不
太順利。
     儘管澳洲從政治、法律層面將種族主義丟
進了歷史垃圾堆，但反亞裔、反土著、反移
民的「單一民族黨」20世紀末強勢崛起，墨
爾本 、 悉尼等地中國留學生近年多次遇襲，

2017年度「澳洲小姐」稱穆斯林身份讓其頻
遭冷眼……這背後無不昭示仇視少數族裔的
陰魂仍未散去。一旦遭逢疾病瘟疫或經濟危
機，少數族裔便會被針對，新冠疫情更是加
速了種族主義病毒的擴散。
     不難看出，有些人的白人至上主義依舊根
深蒂固，他們認為西方文化優於其他文化，
人類歷史和發展圍繞西方展開，主張白人地
位高於其他有色人種，千方百計維護白人在
政治、經濟、社會、文化等領域中的優勢地
位，面對有色人種時經常表現出傲慢與偏
見。這正說明在踐行多元文化的內核之一
「平等」方面，澳大利亞還有漫漫前路。偏
見、排外是現代文明的公敵，只會製造族群
分裂對立，滋生仇恨、犯罪、衝突，只會相
互傷害，而沒有最終的贏家。
     為了維護澳洲的文化多樣性——這一澳洲
人身份價值的最重要一環，從普羅大眾到社
會精英，都不能對白人的傲慢和偏見冷眼旁
觀，也不能僅停留在表態上，而是應從日常
著手、從自身做起，化為反種族歧視的支持
力量。即將到來的「和諧周」也為身在澳洲
的少數族裔提供了一個絕佳的機會，可以通
過媒體、媒體、遊行等方式主動發聲維權，
亦可通過平日裏踴躍參政議政為自身謀得更
多話語權。

熱���點���專���題

是香港局勢穩定必將有利中共各個領域的發
展，為中共政權「保駕護航」。

《⾹港國安法》已很厲害

      在2020年實施《香港國安法》後, 明顯
地香港已經與之前不再相同。這三年多, 香港
沒有了批評政府的媒體。被視為推動民主抗
爭的《蘋果日報》已經停刊, 負責高層都已認
罪, 並且在社長黎智英的審訊中, 擔任控方證
人。被指為推波助瀾的網媒都不再運作, 只剩
下零星的網紅, 在海外繼續討論香港政情。仍
在香港推動民主人仕, 就或有仍討論政府, 都
沒有了過往的激情,只是提供一些對事物的解
讀, 而拒絕評論, 同時間, 他們的言論觀眾大幅
減少。連在社交平台上的個人意見, 也有被檢
控為煽動, 根本香港人連朋友之間討論政治,
都絕無僅有。
      可以說, 香港人寧願不說話來面對。
     上街遊行示威抗議政府亦不再復見, 香港
政府亦聲稱現時已是「由亂及治」及正在開
始「由治及興」。立法會議之中,亦不見有對
政府施政有異議, 基本上沒有任何議案有多少
討論、須要修訂或不獲通過。不少存在數十
年的公民團體及政黨, 如教協、支聯會、學民
思潮、公民黨等都先後解散, 也可以說有可能
會對政府施政持反對意見並意圖在社會中傳
播或組織起反對聲音的組織, 都已經解體。可
以說今天在香港要進行 「危害國家安全」 的

行動, 已沒有任何空間了。
     那麼, 通過23條的立法, 到底會有甚麼效
果呢?

思想⾔論的進⼀步控制

      細心分析《香港國安法》與《維護國家安
全條例草案》, 仍可見到本質上的不同。前者
是中國訂立在香港執行的法律, 覆蓋著全球任
何人的行為, 也因此受到西方社會質疑把全世
界任何人都包含進去。後者把管轄對象分為
三類人, 首先是與香港沒有直接關係的外國
人, 他們在《草案》中都沒有被提及, 明顯是
讓外國政府沒有理由批評。第二類是中國公
民的特區居民, 這些人大都是正在居住在香港
的人, 他們自然是《草案》所針對的人仕。不
過,第三類人是不管居住在任何地方的特區居
民, 他們在香港以外的行為及言論, 很多時候
都被《草案》所管轄。這是令人, 特別是已移
民海外國家, 在香港出生的人所要關注的。
      一直以來, 香港出生的人不管移民那裏,
加入那一國籍, 都被賦與自由出入香港的居留
權。香港政府發出的身份證被視為旅遊出入
香港的證件而非國籍, 只有少數人仕會主動向
香港政府申報放棄香港的居留權, 不過這些人
仕會被視為持有中國國籍的香港永久居民。
在澳洲這樣的人數目相信超過10萬人。
      在通過《草案》後, 很有可能這些人會受
到 《草案》 的域外管轄,亦即是說, 他們在澳

洲所表達的言論或行為, 若是被視為觸犯了
《草案》, 在他們回到香港時, 就有可能被視
為犯了法律而要接受刑責。可以說,對於這些
香港移民來說, 一就是他們不再回到香港, 或
是正式向香港申請放棄居留權, 他們就要考慮
在澳洲的言論或行為, 是否觸犯《草案》。
      不止是在澳洲的港人, 其實散居全世界的
港人, 也面對著同樣的情況。這是不是對這些
人仕的言論及行為的一種限制呢?可以說, 這
是《草案》公佈後的一些回應。有認為澳洲
政府應該向香港政府確認《草案》是否有這
含意, 或是提醒港人移民要慎重考慮放棄香港
永久居民身份吧。
      若香港政府沒有清楚說明, 或是確認真的
有這樣的結果, 很有可能在海外港人都會小心
自己的言辭, 其實也是一種對言論自由的威嚇
吧。不管如何, 《草案》通過, 很有可能會再
激發起新的港人移民潮, 或是更少外國人願意
來到香港工作或旅遊, 可以說都未必會為香港
帶來正面後果。

(接第 6 頁)
澳洲的多元文化未來

/ 香港近年逐步失去民主、自由
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我們都是蒲公英
      1983年, 為記念天主教義大利傳教士利
瑪竇神父(Matteo Ricci)來華400 年, 香港天
主教會出版了一首由歌星張德蘭主唱的《我
們都是蒲公英》,說的是這位傳教士, 為著回
應把信仰傳給華人, 從遙遠的家鄉來到異鄉,
生活在明朝, 死在北京的故事。按明朝的規
定, 傳教士死後不能葬在中華土地上, 要運回
澳門安葬。因為利瑪竇把科學、地理、及西
方思想帶來中國, 貢獻極大, 在信徒徐光啟及
眾官員向萬曆皇帝請求下, 賜他能安葬在北京
平則門外滕公柵欄。其後包括湯若望及南懷
仁等百多名傳教士, 都葬在這裏。這些外國神
父大都沒有家庭和家人, 他們隻身來到明朝,
學習中華文化, 同時把西方文化帶給這片土地
生活的人。
      今天,我們移民到澳洲這一片土地, 成為澳
洲人。除了我們在裏建立家庭, 一代一代繼續
成為澳洲人之外,我們是否發現澳洲的多元文
化, 特別適合我們這些來自不同地方的移民,
植根在這裏呢?
      據我父親所說, 我的祖父是在離香港不遠
廣東寶安縣一條村的居民, 因為逃避土豪惡
霸, 出海生活成為漁民, 漸漸到了香港, 在香港
附近捕魚。祖父在第二次大戰後不久死去, 葬
在和合石墳場。我的兩位祖母, 一位死在二次
大戰日本轟炸香港之中, 草草葬在將軍澳海邊
的一間小屋旁, 而另一位祖母在60年代死去,
也葬在香港仔華人永遠墳場。祖父輩那一代,
不在香港出生, 卻最後死在香港, 葬在香港。
因此, 我們這一代都以為香港就是我們的家,
我們也以為我們的根就在那裏。
     70年代, 三姊四姊先後來到澳洲, 其後兄
弟姊妹八人中, 連我自己竟然五個定居在澳
洲, 各人的也建在這一個國家之中。父母親也
因此在70歲後決定移居墨爾本, 我當時沒有
考慮過父母親內心的掙扎。十多年前, 在一次
全球家人團聚時, 其中最大的事, 是為父母親
選定了墓穴。六年前父親逝世, 葬在史賓威墳
場, 母親現時健在, 不過在將來也會葬在父親
旁邊。父母親在70歲前, 從未想過自己最後
竟然不再是香港人,並將永久留在墨爾本。 
     我的姐夫是英國來移民. 16歲時與他的父
親一起來到澳洲生活, 他的父親30多年前死
去時, 姐夫把他父親的骨灰洒在後園一棵檸檬
樹下。在姐夫死後, 四姊把全屋翻新, 檸檬樹
已不存在。姐夫及他的父親, 今天仍存在於關
愛他們的人心中。
      不管是利瑪竇、我的祖父母們、父母親、
姐夫及我們自己, 其實都像蒲公英, 被風吹到
那裏, 就在那裏生根, 並非固定在一個地方。
      不過, 今天我們生活的澳洲, 確是一個適
合我們植根的國家。

英國⼈開發建⽴了今天的澳洲
      不錯, 最近有研究顯示, 英國人可能不是
最早來到澳洲的。有人說荷蘭人更早前來過,
也有人說明代鄭和下西洋時, 有明代船隊也來
到了澳洲北部, 也有人說太平洋群島居民是最

先登陸了澳洲, 連原住民也可能是6萬多年前
才來到澳洲。不管如何, 大規模開發澳洲的實
在是英國人, 而且是受到壓迫的社會低層失去
自由的英國人, 被強制來開發澳洲。他們在這
裏找到了自由, 也找到了人生的盼望, 並且建
立了追求自由、民主、法治及公平的社會。
      這些人數目不多, 在這片遼闊的土地上根
本無法發展 , 在上世紀的  ”Populate or
perish” 的思想下, 澳洲向全世界開放, 令到
這國家今天有著來自不同國家, 說著不同語
言, 把不同文化都帶來這裏的人居住, 並且是
彼此尊重、接納及包容。這一個國家, 歡迎全
世界接納同樣價值觀的人, 前來成為國民一份
子。
      團結這一個社會的, 不是源遠流長的文化,
也不是數千年起跌的歷史或是民族強大一統
天下的驕傲, 更不是過往無比的國家財富知識
及奢華享受。卻是一個平等人人受到尊重並
且都享有平等發展機會及人人生活受到保障
的安全感。不能否認, 今天的澳洲, 是最初來
到的英國人建立了她的社會基礎, 我們肯定他
們對這一個國家的貢獻。
      由於與英國距離極為遙遠而與亞洲國家接
近, 要維持與英國緊密的關係並不容易, 也因
著這樣, 今天澳洲在亞太地區的參與及影響,
遠遠超過與英國的合作。可以說, 澳洲與英
國, 走在一條不太有關連的路上。

原住⺠帶給我們的反省
      澳洲原住民已被確認生活在這片土地已經
6萬年。直到上世紀60 年代, 他們竟然不被視
為這一個國家的國民。英國人沒有把他們消
滅掉, 只是長期忽視他們在這裏的生活。 原
住民文化是一種慷慨文化, 他們相信連他們自
己, 都只是這片土地的託管者而不是主人。這
和從古自今,在今天中國這片土地上生活過的
人, 想法都不相同。
      我們自小學習的「普天之下，莫非王土；
率土之濱，莫非王臣」乃出自《詩經．小
雅．風谷之什》，原文題為「北山」。這首
詩自孟子之後, 常被用來表明統治者擁有土地
及其上人民的管治權, 其實是斷章取義。這裏
說的是在封建制度下, 王及分封的諸侯, 對地
方上的每一個人都有責任, 而其後的「大夫不
均，我從事獨賢」是表示詩人作為大夫, 他受
到不公平對待, 做得比別人辛苦。孟子提出
「民貴君輕」, 與後來的人曲解這首詩剛好是
相反意思。
     也因如此, 中華文化從來未曾發展過人
權、法治、民主及公平, 而是強調群體服從威
權及為國家而犠牲自我的精神, 這和原住民視
自己為土地的託管者而非擁有者的思想絕不
相同。也因此, 今天澳洲社會強調彼此尊重及
對國家的責任, 而非統治者的特權及疏忽對社
會的責任。
      移民到澳洲的人, 要從這一個國家的社會
制度、文化及歷史, 來認識社會的共同價值
觀。不然這在一個國家的生活方式, 並不一定
適合你。

不同的社會價值觀
     有不少初來的新中國移民, 常常覺得一切
都不習慣及無法認同, 堅持自己的想法。不
過, 在經過一段日子後, 他們都覺得自己無法
改變這些。為甚麼呢? 因為他們發現社會內
其他的人, 都與他們想法不同。你要求其他人
為你付上極大代價來為你服務時, 卻發現別人
會看重個人空間及家庭生活, 在人人生活安居
樂業時, 根本沒有人會沒有底線地為你工作,
也沒有人把你看成為很重要或是比他更重
要。覺得自己要比別人都優秀有更好的表現,
發現別人都不和他比較, 就變得沒趣。
     也有人覺得賺得更多錢卻要交更多的稅,
並不公平, 卻沒有想到澳洲正是一個要求每一
個人, 包括那些沒有條件及能力的人, 都要生
活得有尊嚴, 不能被忽視的社會。 因此用了
社會大量資源的社會福利計劃, 雖然有時會被
發現為浪費, 卻並不為人大多數人所厭惡。最
近工黨政府降低高薪人仕的稅收減免計劃, 也
得到不少高薪人仕的支持, 因為他們看見自己
雖然仍要交高的稅款,卻能令到一些低收入人
仕生活壓力得到紓緩。對很多高收入的移民
來說, 他們會大惑不解。
      有意思的是這些移民在這一個社會長大的
下一代, 他們不少也和其他澳洲人一樣, 盼望
這一個社會更公平, 而非盼望自己能比別人獲
得更多。這裏成長的下一代, 不少人仍希望自
己更優秀, 卻是一個能達到自己理想, 及自我
超越的人, 而不是比別人擁有更多的一個人。

移⺠更能接受的⽂化
     過去三十多年, 每年澳洲平均吸納約十多
二十萬人, 所以2021年人口統計中, 在海外出
生人口超過了550 萬, 超過人口五分之一, 讀
者們大概都是這群人的一份子。我們這一群
人, 不少在學歷、工作經驗、財富、或是人脈
關係, 都會比澳洲土生土長的人強, 因此移民
的競爭力及生活水平, 不少都比澳洲原來生活
的人平均高一點。由於身邊的人超過一半都
有移民背景(即為第一代及第二代移民), 因此
我們並不覺得在這一個社會中, 比原來的人
差。因此這樣, 移民對澳洲的生活, 大都持肯
定的態度。
      不過, 由於澳洲社會走向多元文化, 只有
約三十年時間, 社會的管理階層大都沒有多元
文化背景, 特別是在訂定政策的各政黨之中,
沒有多少有影響力的政客會有很多的移民經
歷, 不少政策在制定時, 不自覺地忽略了移民
的處境考慮。而絕大多數第一代移民, 亦無多
餘時間去認識社會或從政, 更遑論參政, 因此
在澳洲推行的社會政策,往往會在執行時, 忽
視了移民的特定狀況。
     或許是二、三十年後, 有更多管理澳洲階
層能在成長時與移民社區有多一點的接觸, 這
一個忽視移民的情況才容易被改變。在這期
間, 我相信只有我們第一代移民, 能更主動投
入主流社會並且為自己而發聲, 情況才會有所
改變吧。
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縱橫天下 48笑談23條 — 楊聯興 —

      正當北京舉行兩會之際，一眾港區人大及
政協代表，包括特首李家超決定不按原定行
程，提早回港處理基本法23條立法事宜。
     根據李家超早前的說法，基本法23條會如
期於本年度立法。然而當國務院港澳事務辦
公室主任、中央港澳工作領導小組常務副組
長夏寶龍訪港「調研」後，特區政府突然
「加速師」上身，宣稱計劃於4月15日前完
成立法。至於中國或香港正面對甚麼國家安
全風險而要提前完成23條立法，菲律賓和中
國在南海主權的糾紛似乎是其中一個焦點。
日本共同社在3月9日報道，美國將出資在菲
律賓最北的離島伊巴雅特島（Bayan ng
Itbayat)建造民用港口。美國陸軍預計在四
月下旬抵達該島所屬的巴丹群島省，與該省
省長進一步討論建造事宜。伊巴雅特島距離
台灣僅142公里。
      除了英美等西方國家對香港基本法23條
立法表示關注外，澳洲聯邦外交和貿易部
（DFAT）在3月1日發表聲明，指澳洲對香
港特區政府就基本法第23條立法表示擔憂，
認為這將進一步侵蝕《基本法》和中英聯合
聲明所保障的權利和自由；並呼籲香港當局
確保根據第23條制定的任何法律，以及該等
法律的實施，完全符合中國的國際人權承
諾，尊重言論自由，並通過香港的普通法制
度保證司法機構完全獨立。
     阿谷：「反正23條遲早都要立法，快幾個
月也沒關係吧！阿興，雖然你平時口沒遮
攔，但請放心 ，正如律政司司長林定國所
言，一般平民百姓不會輕易誤墮法網的。」
     我：「阿谷，現階段根本連立法的人也不
知道甚麼情況會入罪。好像你老友的兒子管
浩鳴議員早前在立法會向林定國提問，會否
就『告解』設立如法律專業般的豁免權。律
政司司長林定國指『隱匿叛國罪的範圍清晰
兼具針對性，即明知道有人正準備作叛國行
為。他舉例稱只有極端情況才涉違法，例如
某人在告解中透露將於明日準備一隊軍隊發
動戰爭』。管浩鳴再問及『如告解者只是不
滿政府，『有啲思想極端一啲』，是否不需
舉報』。林定國稱『神職人員可盡公民責任
勸解，又認為可『通知』有關當局阻止『不
幸的事情』 發生，形容可 『用番常理邏輯』

處理』。阿谷，你有無請教一下管議員在立
法者的角度去看，何謂『思想極端一啲』？
『通知』有關當局是否等如報警？『用番常
理邏輯處理』是否指『你唔想孭鑊就見疑即
報』？林定國司長也無法用『常理邏輯』去
解答，立法會議員又無用『常理邏輯』去要
求司長解說，然後政府要求市民用『常理邏
輯』去處理國安問題？究竟是誰人沒有『常
理邏輯』？這是一條實行普通法的地方會立
的法律條文嗎？」 
     表弟：「阿谷，下次你去聖堂告解，小心
說話呀。過些日子，我擔心你會因為垃圾徵
費問題而遷怒並辱罵相關特區政府官員，到
時真的神父都救不到你。親戚一場，我溫馨
提示你去完聖堂，似乎去大小解都比告解安
全。」
     阿谷：「我一向愛國愛港，行得正企得
正，你找到我有叛國的意圖嗎？所有事情我
都可以解釋！」
      表弟：「我們當然相信你啦，你也當然可
以解釋。但首先你要被拘留7至14日，然後
再等排期到法院向法官解釋。我不擔心你是
否有錢聘用律師，但在拘留所的生活就不是
人人都能適應。」
      阿谷：「我不去告解那就不成了嗎？」
      我：「早幾天你就淺水灣那宗身穿比堅尼
泳衣的外籍女子被疑似兩名中國籍自由行男
子非禮的事件發表偉論，說甚麼該兩名中國
人可能來自偏遠地區，從未見過身穿比堅尼
泳衣的外籍女子，才會『無意』作出非禮行
為云云。就憑你這幾句話，你可能已干犯
『意圖引起香港特區居民間或中國不同地區
居民間的憎恨或敵意』罪。」
      阿谷：「我只是對色狼有憎恨或敵意！」
      表弟：「單憑片段，你怎知道那兩名男子
是中國人？就算他們打扮像中國人，你也不
能肯定他們就是中國人。假設你懂讀唇，你
知道片段內他們是在說普通話，你也不能肯
定他們就是中國人。如果你說小紅書已證實
了他們是中國人，你也不能肯定他們就是中
國人。假若那位被非禮的女子報警求助，而
警方公佈了他們是中國人，你也不能說他們
就是中國人。總之你就是不能把壞的東西與
中國人聯在一起， 煽動族內仇恨， 否則都是

那一句，首先坐7至14日，然後再向法官解
釋啦。還有一點我要提提你，聽聞谷太最近
在官校當代課老師，你和她說話要小心一點
呀。」
      阿谷：「我和太太說話也要小心點？表弟
你又唯恐天下不亂？我只是間中叫她辭職，
怕她工作辛苦而已。我勸她有時間不如去美
國探探一對子女。」
      表弟：「谷太在官校做代課老師，已按程
序宣誓。你叫她辭職去美國，就有機會犯
『煽惑離叛』罪。據悉政府打算將罰則提
高，考慮就煽惑公職人員離叛、煽惑中央駐
港機構人員離叛及協助中國武裝力量成員放
棄職責，或擅離職守的行為，如涉及勾結境
外勢力，應屬罪加一等。阿谷，預備好被拘
留7 至14日沒有？」
      阿谷：「你兩位繼續危言聳聽，又有否干
犯第23條呢？我就比較相信23條立法後，香
港就再沒有國家安全漏洞，香港特區政府一
定會全力發展經濟，改善民生，東方之珠將
會重拾昔日光輝！」
      我：「有一些事情不是你想重拾就可以。
可以重拾的，或許就只有近日離世的日本著
名漫畫家鳥山明的作品帶給我們成長時期的
回憶。在那個自由自在無憂無慮的年代，我
們不會看到小雲經常撞爛警車和小吉把警車
吃掉而擔心『IQ博士』因涉嫌違反港區國安
法或基本法第23條而停播；也不會因為取笑
政府官員及議員像宇宙大王一樣屁股生在腦
袋而帶來恐懼，擔心被家人、朋友或鄰居
『篤灰』。在『IQ博士』內的天神村，我們
看到的是『創作力量和幻想會嚇你一跳』一
些人和事，可以說是無厘頭文化的始祖。天
神村就是80年代的香港，每個人都有很大的
自由度創作自己的風格，社會充滿可能性，
其貌不揚的『IQ博士』則卷千兵衛誤打誤撞
可以娶到美貌如花的女神山吹老師就是一個
最好的例子。Hong Kong is over 這個不是
對香港現狀的一個描述，它會是一個漫長而
又充斥著鬱悶的過程，像墮進一個你能夠想
像的浮泥一樣，你知道有盡頭，但你永遠也
去不到、見不到，因為你在不知不覺的瞬
間，裏裏外外都被冤崩爛臭的浮泥吞噬。」
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到沒有人同樂，於是走到承天寺找張懷民(他
的朋友)，懷民亦未睡，便和他在庭院中散
步。月光下，庭院如積水受映照的一片清空
澄明。水裡的藻荇(水草)交疊，原來是竹柏
枝葉的影子。哪一夜沒有月亮，哪一地方沒
有竹樹柏樹，但少了像我們這兩個閒適的人
罷了。
     在那篇裡我說︰「寫來景色靜美感懷一矢
中的。」景色靜美，像「解衣欲睡，月色入
戶，欣然起行」，不見冗言贅字，這得力於
「文言文」簡潔的特質，但「之乎者也」多
被人垢病痛罵，已古老僵化得毫無價值了
嗎？感懷呢，不談竹柏，談頭頂上的月，月
圓月缺，月仍是在，卻有多少人會有份
「閒」去管它死活？「閒」本義是空隙，我
們的方塊字有形有音有義，這字很美，天上
的月，人間的門，門掩得不好，月光靜靜地
透進來，真的是「天人合一」之美，自然和
人為有機的融合。看官，我不是「外星
人」，當然知道現代人的步伐是衝啊趕啊，
然而，也該把生活之門適時的虛掩一點，或
偷，偷取點珍貴的閒暇，必要的調息養神
後，抖擻抖擻，又再跟那不苟言笑的現實過
招拆招。
     東坡居士，九百多年後，身居南半球的
「袋鼠國」且是「後生小子」的我(相對而
言)，唐突的請教。如果，當日，你手握著如
我們今天多采多姿的科技產品，玩著時髦有
趣的玩意，例如，智能手機，款式與時俱
新，花樣層出不窮，實用好玩兼而有之，李
白言「低頭思故鄉」，過時了，怎若頻頻
「低頭滑手機」。你的「閒」仍是執意寄情
於大自然，寄情於皎皎的圓月？那份閒心會
否被搶了點，分散了點？只是驀然想到的一
問，不敬之處，請諒，請諒。

中的相互傳遞，寫給其弟，也給世上情況相
若的人，多紅塵萬丈倫理人情的世間！ 
     再來，近鏡對準，由弟及妻。〈江城子〉
︰「十年生死兩茫茫，不思量，自難忘。千
里孤墳，無處話淒涼。縱使相逢應不識，塵
滿面，鬢如霜。」其妻逝世十年，他的悼念
之作。十年來，生者死者皆茫茫惘惘，可以
不思念嗎？這本是不易忘記的事。你那座孤
墳太遠了，難以表達我內心的悲哀。即使相
見也可能無法認識，風塵滿面，鬢髮都白如
霜了。「夜來幽夢忽還鄉，小軒窗，正梳
妝」，昨夜，忽然夢回故鄉，見你坐在窗
邊，正梳理妝扮，夫妻之情更見細緻活現。
    「定風波」的蘇軾跑去哪裡？瀟灑的蘇軾
跑去哪裡？切勿把「全面」的蘇軾誤認為
「一曲走天涯」而已，自方寸間深處真真實
實的流瀉，情懷可以是天下，可以是家國，
可以是極其個人而都感人，這是冒牌貨所冒
不了的。而且，出世精神的灑脫奠基於入世
練就的沉厚，並非活在另一空間，「大隱隱
於市」、「結廬在人間，而無車馬喧」，出
世精神與入世耕耘是生活的一體兩面，相輔
相成，沒有止境，只有「今天的我勝昨天的
我」的進境。
      看官，閒話休提，談談他的〈記承天寺夜
遊〉，全文不長︰
   「元豐六年十月十二夜，解衣欲睡，月色
入戶，欣然起行。念無與樂者，遂步至承天
寺，尋張懷民。懷民亦未寢，相與步於中
庭。
      庭中積水空明，水中藻荇交橫，蓋竹柏影
也。何夜無月，何處無竹柏，但少閒人如吾
兩人耳。」當時，他被貶黃州，元豐六年十
月十二日晚上，脫了衣裳正要睡覺，見月色
映入屋裡，內心喜悅， 想出外走走。 但又想

      698期的〈「作大！」〉曾提及蘇軾的
〈記承天寺夜遊〉，今回，就聊他一聊吧。
    「大江東去，浪淘盡，千古風流人物。」
江水滾滾東流，巨浪急急拍打，沖刷洗盡了
多少英雄豪傑。〈念奴嬌〉起頭這三句也如
黃河之水天上來，響聲滔滔，而止於對歷史
的慨嘆。寫景色︰「亂石崩雲，驚濤裂岸，
捲起千堆雪」；寫周瑜︰「雄姿英發」、
「談笑間，強虜灰飛煙滅」；寫感懷︰「江
山如畫，一時多少豪傑」、「多情應笑我，
早生華髮」。
      總言之，豪邁跌宕之情。
      一個轉身，看看他的〈定風波〉。他先來
個解說，三月七日在沙湖(黃州)的途中遇
雨，雨具由僕人先拿走，同行的其他人被雨
淋得狼狽非常，只有他不覺什麼的。不久轉
晴，他便寫下︰「莫聽穿林打葉聲，何妨吟
嘯且徐行……。」最堪咀嚼的，不用懷疑是
最後的一句︰「也無風雨也無晴。」風風雨
雨，陰陰晴晴，成成敗敗，得得失失，管他
的，都置諸度外，真瀟灑！那麼，什麼都不
用牽掛了？
      另一次轉身，我們都熟識的名句，即使落
在今天，科技是虎背熊腰的一踏步，頭也不
回地向前狂奔，但一到中秋節，做生意的也
借來賣賣廣告，婉婉約約的深情，是〈水調
歌頭〉的︰「但願人長久，千里共嬋娟。」
他自己說出所以寫的由來︰「丙辰中秋歡飲
達旦作此篇兼懷子由。」那夜，暢飲至天
亮，高興之情以外，兼且懷念他弟弟蘇轍(子
由)。當時他四十一歲，兄弟二人各散東西，
好幾年未見。一如「我住長江頭，君住長江
尾。日日思君不見君，共飲長江水。」大家
遙遙相隔，不要緊，但願人長久，天上的一
輪清輝做媒介，你看我看， 情， 都盡在不言

蘇軾．〈記承天寺夜遊〉 — 渡渡 —
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預先在香港準備了一件中國傳統衣服帶回來，當然
要穿着來慶祝及show off，展示一下我們中國傳
統的特色。墨爾本真的是個名副其實的多元文化城
市，想不到連傳統政府小學，都會特意安排，慶祝
我們的中國農曆新年。眼看其他就算不是中國族裔
的同學仔， 也很樂意地一同慶賀，例如穿上紅色的
衣服等。而我的大女兒也很慷慨地，派發了一些朱
古力給同學及老師們，讓他們也知道這是個與眾同
樂的節日。
      除了在學校裏，看到周圍的公眾地方，例如商
場及游泳池等等，也很着意為着中國新年加添節日
色彩。身為中國人，身處在異鄉，少不免也增添了
些許自豪感，而這種由心而發的感覺，並不是逼出
來的，是來自於其他人的尊重和認同。希望我們的
下一代，將來亦可繼續感受到這份認同感。

趕工完成，急於在農曆年初一之前砌好，另一條贈
品的小龍，則由我太太跟小女兒一起砌。因為我太
太比較少玩Lego，有一些不明白的地方，反而要
我小女兒教我太太，真是有趣。而那比較複雜的中
國茶樓積木，則由全家合力一起砌。但可能大家真
的太忙了，到現在還未完工，真是失禮！
     至於參加其他關於新年的活動，少不免要穿着
傳統服裝。大女兒的小學在農曆新年前，竟然呼籲
大家一起穿着紅色或有關中國服裝回學校。我太太

     在今年的農曆新年，人在澳洲，雖沒有香港般的
熱鬧，也沒有與親友拜年，卻在教會團拜倒也是有
的。我們身為來自香港的中國人，很想將中國傳統
文化傳承下去，讓女兒甚或他們的下一代，可以繼
續保持著這個傳統下去。
     今年在家中，我們煞有介事的自己寫揮春。太太
更專程拜師學藝，找了一位朋友兼書法家，到訪他
家中學寫毛筆字。
      我太太一直都想學寫中國書法，只是沒太多時
間練習，今次新年，實屬好機會，帶同女兒一起
去，更是一個好好的親子活動。朋友他經驗豐富，
嘗試用趣味元素加入中國傳統書法中，還使用一些
趣味圖畫，融合在一起，讓小朋友更有興趣學習。
就這樣子，我們經歷了一個愉快的下午。因為時間
有限，我只是集中學習寫兩個字大字，連同太太寫
的及朋友贈送的，我們便有很多紀念品貼在家中作
新年佈置了。
     另一項１親子活動，就是和小朋友一起砌樂高積
木。年初回港時，看見Lego有新的系列，是專屬
農曆新年的。今年是龍年，有一條龍的積木發佈，
連同一間中國特色的茶樓，一看上去就很喜歡了。
在網上查過澳洲其實也有得賣，但是在香港遇上特
價，便宜很多，更有贈品，便作為手信帶回澳洲。
因為那條龍的積木比較複雜， 我要一個人獨自

58— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

農曆新年二三事

雪梨 Sydney 
📅 日期：2024年4月26日 7pm
📍   地點：The Concourse Lounge
🎟  購票：https://bit.ly/3Txgces

陳樂添： 香港人，喜愛楝篤笑， 在全世界以
廣東話與香港人分享生活歡樂。 
2023 年一個人巡迴十個地方，  包括墨爾
本、雪梨、台灣、澳門、愛丁堡、曼城、倫
敦、紐約、吉隆坡同香港。
今年四月， 在澳洲演出多場， 在不同期間見
到唔同地方不同衝擊，通過這個騷， 給衝擊
帶給觀眾。
在社交平台 Instagram 及 Facebook 擁
有超過 8 萬粉絲的陳樂添（阿添），除了在
香港，他還會到馬來西亞、新加玻、台灣、
澳門、廣州等地區表演棟篤笑，他從 2017
年 起 亦 來 澳 洲 參 與 墨 爾 本 喜 劇 節
（Melbourne International Comedy
Festival）表演。
究竟阿Tim有冇成長到？一個人響外地做廣
東話棟篤笑係點？每個地方有咩最怪既事？
仲有同一世界既香港人又係點？最後既係阿
Tim揀左條路，佢會唔會喊呢？入場話用棟
篤笑話你知。

社區消息 Chan Lok Tim 陳樂添 Cantonese Comedy Show 【條路⾃⼰揀】
廣東話棟篤笑 (HK)

墨爾本 Melbourne 
📅 日期：2024年4月8-21日 
                   7:30pm/ 6:30pm
📍   地點：Trades Hall - Corner Store
🎟  購票：https://bit.ly/3Txgces

布⾥斯班 Brisbane  
📅 日期：2024年4月30日 7pm
📍   地點：Good Chat Comedy
🎟  購票：https://bit.ly/3Txgces

珀斯 Perth   
📅 日期：2024年5月3日 8:15pm
📍   地點：Goodwill Club @ The Rechabite 
🎟  購票：https://bit.ly/3Txgces

https://bit.ly/47xgs0i
https://bit.ly/3vJHAfz
https://bit.ly/3vG5VTC
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印度籍⾹港⼈阿V 墨爾本開騷
      廣東話棟篤笑揚名 於4⽉開鑼

/ 阿V

      雖然民以食為天，但現今世代生活壓力
大，有時實在需要輕鬆吓，笑多些，那麼去
看一看棟篤笑也是一個好選擇，這也是精神
食糧。有見及此，適逢阿V，他是一個既是香
港人，又是印度人的棟篤笑表演者，下月會
在墨爾本開騷，故今期《有碗話碗》就破例
向各位推介，機會難逢，訂票從速!
聽過河國榮、喬寶寶和陳明恩名字嗎? 他們
都是香港人熟悉的非華人，操廣東話的流利
程度，與土生土長港人一樣，他們都是香港
人。而近年冒起一個名字，人稱阿V，全名
Vivek Mahbubani。他是近年炙手可熱的
棟篤笑表演者，更參予學校活動、電視節
目、海外喜劇節、甚至是大學研討會。由於
他既是香港人，卻又是印度人的獨特身份，
他除了表演精心設計的棟篤笑表演外，還會
分享他每天面對的問題和趣事，既可搞笑又
可正經。
      筆者在2019年初次觀看阿V是在墨爾本
澳華歷史博物館舉行墨爾本國際朋友喜劇節
的棟篤笑節目，和坊間所看過的棟篤笑不一
樣：沒有食字爛Gag、沒有色情話題、沒有
粗口，題目都是圍繞阿V的童年經歷、生活趣
事和日常鎖事所產生的誤會，老少咸宜。隨

著疫情過後，去年阿V再重回墨爾本國際喜劇
節，全新內容，包括疫情下的生活，苦中作
樂，墨爾本港人都感到共鳴。門票剛開售就
售罄，加場後也一票難求。

阿V每次墨市開騷⼀票難求
     下個月阿V將再次參加墨爾本國際喜劇
節，我們又有機會看到他精彩演出。有人問
他最近香港發生了劇團及舞蹈表演腰斬等事
件，創作自由看來日漸收緊，對他有影響
嗎？阿V指出他的取材都來自親身經歷，內容
都是以日常趣事為主，加上他的風格不是以
取笑別人的意見及價值觀為樂，而是取材自
生活環境遇到的事，故對他影響不大。
      至於他身為少數族裔，究竟如何能排除困
難，爭取登上主流舞台呢？他以玩啤牌來比
喻，自己的名字及樣子或許在別人眼中是爛
牌，但他可以主動思考如何出牌來扭轉局
勢，將爛牌以靚牌出擊。除了爭取機會演出
外，他也常到訪學校，目的是讓不同背景的
學生見到他，產生共鳴，也讓觀眾習慣演出
者的搞笑能力和膚色沒有關係，日後少數也
可成為主流，能者居之，膚色、種族及性別
都不再是限制。

演出⽇期4⽉8⽇⾄21⽇
      2024年阿V海璇回歸墨爾本國際喜劇
節，將於4月8日至21日移師到更大的場地
Trades Hall 舉行全新棟篤笑「印度佬廣東
話騷」，歡迎大家到場支持，購票方法及詳
請可於 https://aunz.funnyvivek.com/查
詢。另外，阿V亦會在4月11日到訪墨爾本大
學以英語進行跨學科交流，與一眾學者探討
棟篤笑與媒體、文學、文化及身份認同的關
係，到時亦有問答環節，歡迎各界人士到場
參加，詳請將於日內在Eventbrite 網頁公
佈。
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      ⿃⼭明是⼀位多產的漫畫家，然

⽽作為讀者，他不⼀定喜歡這個類

型的作品，「我⼀直難以去讀漫

畫，包括我⾃⼰的作品」。 漫畫家

⿃⼭明於2013年憑藉其全部作品獲

得第40屆法國安古萊姆國際漫畫節

特別獎，並於2019年被法國⽂化部

授予藝術與⽂學騎⼠勳章。 ⿃⼭是

許多漫畫家的"楷模"。  這位漫畫

家"很清楚每個⼈都想讀什麼：冒險

和⼈物塑造"。 ⿃⼭明創造的⼈物並

不是完⼈, 每⼀個都有缺點, 共同點

是性格正⾯, 沒有完全的壞⼈, 深受

家⻑歡迎。許多⼈--不僅是⽇本的創

作者，還有國外的創作者--從他的作

品中看到了娛樂應該達到的最⾼境

界"。然⽽，他去世時有幾個項⽬正

在進⾏中，《沙漠 「⼤冒險」去年

被改編成電影，動畫版計劃今年上

映，同時還將推出⼀款電玩遊戲。

      中國政府正面臨著為陷入困
境的經濟提出解決方案的巨大
壓力。 在全國人民代表大會於
上週二（3月5日）拉開序幕之
際，人們將密切關注任何新的
動向。
      近3000名全國人大代表每
年都會聚集到人民大會堂，在
超過一周的時間裡表決通過法
律、人事任免，並授權更小規
模的全國人大常委會在全年其
他時間處理政務。
      對中國共產黨來說，相較於
經濟，更重要的是確保其維持
對中國的長期統治。 對現任領
導人習近平而言，這在生活的
幾乎所有方面都絕對是重中之
重。
    近幾十年來，隨著經濟起
飛，大多數中國人的生活水平
逐年提高，這似乎不是什麼大
問題。
    但如今，亞洲的經濟成長引
擎卻陷入了一場房地產危機，
許多家庭的畢生積蓄因購買了
爛尾樓而化為烏有 ；  大批高校

中國兩會2024
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   ⾃去年年底以來，習近平在談到

國家發展⽅向時⼀直使⽤的⼀個詞是

「新質⽣產⼒」。 這是強調以新興智

慧和環保技術為核⼼的科技、數位化

和⾼端製造業的發展和商業化。 從⻑

遠來看，對技術創新的新⼀輪重視可

能會帶來回報，但從短期來看，中國

仍依賴基建⽀出和搖搖欲墜的房地產

市場。 另外，各部會和省級代表團在

⼤會期間舉⾏相對坦率的新聞發佈會

的時代已經⼀去不復返了。 如今，中

國正處於艱難時期：在脫鉤期間⿎勵

外商直接投資、系統性地解決地⽅政

府債務問題、恢復私部⾨的信⼼、提

⾼科技⾃主程度，提振消費需求，都

是中國⾯臨的重要問題。在兩會召開

的過程, 顯明了中共要求⼈⺠完全信

任, 卻沒有想過要⼝⼈⺠交待及解釋

政策。⼜或是中國的政策,正在轉變之

中, 無法向⼈⺠解釋呢? ⽽且⾹港的代

表, 在參加了開幕式之後, 就被急速召

回⾹港審議23條⽴法, 也表明了向他

們交待國家發展⽅向已經不再是重要

的事。

畢業生找不到好工作；地方政
府背負巨額債務，這使 政策制
定者無法像過去那樣，在經濟
困難時向基礎設施注入資金。
　  曾經一個新建道路工程或一
系列橋樑工程即可以吸收大量
失業人口、閒置鋼材和過剩的
混凝土產能，但現在光景不
在。 現在，中國面臨的是一個
充滿不確定性的時期。
　  在過去，當一些大型政策引
發普遍擔憂 ， 人大投票會出現

相當的反對票，例如為建設三
峽工程而淹沒大片歷史區域的
決定。
     但在習近平的領導下，這需
要鼓起勇氣才能做到。
     不過今次兩會最令人關注的,
是取消了總理的記者會。三十
多年來的傳統被取消, 是否意味
著總理不再要面對社會及世界,
只需要在會後發出新聞稿, 就可
以向人民交待?還是人民每年只
需聽黨的報告, 就足夠呢?

     日本著名漫畫家鳥山明於3
月1日去世，終年68歲，他的漫
畫和動畫系列《龍珠》以喜劇
性的角色和精彩的武打獲得了
世界性的成功。
      週五，他的漫畫和設計製作
公司鳥山明工作室和東京萬能
膠囊公司發表聲明，確認了他
的死訊。 聲明說，死因是急性
硬腦膜下血腫，這是一種血液
聚集在頭骨和大腦之間的疾
病。 聲明中沒有說明鳥山明的
去世地點。
     鳥山明的作品還包括《阿拉
蕾》(香港譯作《IQ博士》而台
灣則譯為《怪博士與機器娃
娃》),和《沙漠大冒險》，其知
名度遠遠超出日本國界，影響
了幾代漫畫家和卡通畫家, 也影
響了全球少年人。
    鳥山明曾在廣告公司工作，
1978年憑藉《奇異島》嶄露頭
角，從1980年起他在《周刊少
年JUMP》上開始連載搞笑漫畫

日本著名漫畫家《龍珠》作者鳥山明去世
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《阿拉蕾》，被製作成動畫片
後，主人公「阿拉蕾」 的台詞
曾經風靡一時。
      他最著名的作品《龍珠》講
述了一個名叫孫悟空的小男孩
踏上了收集七顆神奇寶珠的旅
程，集齊七顆寶珠可以召喚實
現願望的神龍。 自1980年代問
世以來，它出版了42卷，在全
球銷售了成百上千萬冊，成為
最著名的漫畫之一 ， 激發了電

視、電影和電玩遊戲改編。
   《龍珠》從1984年開始連
載。 作品描繪了主角孫悟空的
戰鬥冒險故事，成為累計發行
量超過2.6億冊的爆款漫畫。
由其改編的動畫片和電影等在
全球大受歡迎。 鳥山明也擔任
了熱門遊戲《勇者鬥惡龍》的
角色設計。 《阿拉蕾》也獲得
了小學館漫畫獎。
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      政府允許收費業者以獲取

最⼤財務收益為⽬標制定政

策，⽽⾮以緩解交通擁堵為⽬

標。  公路通⾏費定價更受到

營運商財務成本的影響，⽽⾮

以交通管理⽬標為導向，缺乏

對效率和公平的考量。  通⾏

費的漲幅往往超過通膨率，頂

多是與通膨率「看⿑」。  公

路收費業者唯利是圖的⾏為，

駕駛者的需求應被放在第⼀

位。有⼀段時間, 政府服務私

營化是主流思想, 但道路成為

商品後, ⼈⺠對服務不滿如何

解決 , 也是政府要⾯對的難

題。

     根據中國國家統計局最新公佈
的數據，在通貨緊縮邊緣的中國，

消費者物價指數（CPI）自去年八
月以來首次上漲，較去年同期上漲

0.7%，較上季上漲1.0%，高於市
場預期。

      而在此前數月，中國CPI指數
一直呈現下跌趨勢。 同時，全國工
業生產者出廠物價指數（PPI）延
續下降態勢。

      2023年7月開始，中國CPI出
現了2021年2月以來的首次下降。
由於需求減弱，中國已經有好幾個

月處於通貨緊縮邊緣。

      春節期間的消費需求增加，再
加上部分地區雨雪天氣影響供給，

鮮菜、豬肉、水產品和鮮果價格都

有上漲，這些都導致CPI上漲約

0.58個百分點。

      CPI是通貨膨脹/通貨緊縮

的主要判斷依據。 CPI上升意

味著物價上漲、貨幣貶值，居

⺠花同樣的錢所能買到的貨物

和服務數量減少。 然⽽，CPI

並不是越低越好。 較低的CPI

並不利於本國經濟的成⻑。 這

是因為如果商品、服務價格不

斷⾛低，可能使企業效益下

降，造成就業機會減少、居⺠

收⼊下降。 這就會造成通貨緊

縮。中國的通貨緊縮意味著中

國的經濟結構正在改變, 是否

是⻑期趨勢, 現時仍未可知, 不

過令⼈憂慮。

     Airbnb 房東必須在下個月之前
遵守該線上租賃平台的新禁令，禁

止在其全球房源中使用室內安全攝

影機。

     這家總部位於舊金山的公司先
前允許在房源的公共區域（例如走

廊和客廳）使用安全攝像頭，只要

在預訂前在房源頁面上披露即可。

     Airbnb 社區政策和合作夥伴負
責人 Juniper Downs 宣布，現在
禁止在任何房源中安裝室內安全攝

像頭，無論其位置、用途或事先披

露如何。

   「我們的目標是製定新的、明確
的規則，讓我們的社區更清楚地了

解 Airbnb 的預期，」她說。
    完全禁止使用安全攝影機, 是總
結過去使用後的結果, 表明個人隱
私在以往並沒有得到最好的保障。

Airbnb 禁使用
室內安全攝影機
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      ⻑期以來，Airbnb 房源中

使⽤室內安全攝影機⼀直讓使

⽤該平台的旅客感到沮喪。 從

房客的⻆度來看，這嚴重影響

了⾃⼰的隱私，甚⾄許多情況

達到了恐懼的程度。 在沒有記

錄的情況下, 不少業主的財產

受到破壞。但是從業主的⻆度

來講，安裝攝影機可以保護⾃

⼰的投資。 因為破壞屋內設施

和財產的確是Airbnb頻繁的問

題。  是否Airbnb的經營⽅式

出了問題, 只靠網絡評分, 根本

無法阻⽌使⽤者的破壞?你怎

麼看待Airbnb要求房東禁⽌在

室內使⽤攝影機呢，Airbnb⼜

該如何找到其中的平衡。

     香港最近有初中跨境生遭中國
海關強撕中史教科書，指書本印載

的中國地圖「違反中國法律」，包

括將「釣魚島」寫為「釣魚台」。

教育局證實，涉事課本屬2020年
版本，「未更新」配合國家最新要

求。

     報料教師及多方消息指「個學
生嚇死」，憂慮有關情況「可能變

常態」，並透露由上星期起，文錦

渡海關已開始出現相同情況，陸續

有學生被撕去同一頁，反映並非中

國海關隨機抽查，亦相信北區中學

校長會和教育局知情，力求低調處

理。事件表明香港特區教育局, 已
失去審批教科書的權力, 而中國的
各部門, 變成最後的把關者。

跨境生課本遭
中國海關撕地圖
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      涉事教科書是「現代教育

研究社」出版的《現代智趣中

國歷史(第⼆冊)》，出版年份

為2021年。 該課本所刊登的

『現代中國全圖』及『中國地

勢圖』部分內容，與國家於

2023年發佈最新版本有不⼀

致的地⽅。 但該課本並未違

反⾹港的法例、規定和指引，

只是在中國⽽⾔屬「政治不正

確」。 尤其涉事課本編著、

顧問多為知名「愛國者」。也

可以說,「愛國者」的標籤, 不

再是可被中國政府接受的代名

詞, 看來中國直接決定⾹港教

育, 已是更明顯的事。

    一項獨立審查顯示，到2060
年，雪梨駕駛者預計將支付1,950
億澳元的公路通行費，其中大部分

資金將流向私人公司，而非用於解

決駕駛者的交通需求。

     這項由前澳洲競爭與消費者委
員會主席艾倫 ·費爾斯（ Allan
Fels）和前維多利亞州消費者事務
署負責人大衛·考辛斯牽頭的審查劍
指現行的收費制度，稱其未能 有效
減少交通擁堵，且被大多數公路使

用者視為「有失公平」。

      根據審查報告，87%的受訪者
認為過路費過高，70%的受訪者認
為過路費的收取不合理。到底政府

是否應該為國民負責建路, 再次受
到質疑。

悉尼駕駛恐將支付
高額公路通行費
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中國消費者物價指數
半年來首度上漲

同     路     點     評
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      兩國關係因澳洲呼籲調查

新冠肺炎疫情的來源和其他因

素⽽惡化。 此前，中國是澳

洲葡萄酒業最⼤的出⼝市場，

每年銷售額超過12億澳元。

然⽽，這個利潤豐厚的出⼝市

場因為⾼關稅⽽損失慘重。

⽬前，圍繞中國對澳洲葡萄酒

徵收⾼達218%關稅的僵局仍

未解決。 三⽉底中國外⻑訪

問澳洲之時，可能也是北京⽅

⾯取消對澳葡萄酒⾼關稅之

⽇。

     第96屆奧斯卡頒獎禮香港時間
昨在洛杉磯舉行，賽前獲13項提名
領跑的《奧本海默》，講述主角製

造原子彈的糾結心情，包辦最佳電

影、導演、男主角、男配角、 攝
影、剪接及配樂合共7獎，成為大
贏家。

     出爐金像導演基斯杜化路蘭

（Christopher Nolan）、影帝

施利安梅菲（Cillian Murphy）
與最佳男配角羅拔唐尼（Robert
Downey Jr.）出道多年，同屬首

次得獎，亦是 自《魔戒三部曲：王
者再臨》相隔廿年，再有收近10億
美元的賣座片贏得最佳電影殊榮。

      路蘭曾⼋度⼊圍奧斯卡，

最後在今年憑藉《奧本海默》

拿下最佳導演，他與為其頒獎

的⼤導演史匹柏（ Steven

Spielberg）同屬「⼤器晚

成」。 羅拔唐尼，成名路更迂

迴，⾃⼩受演員⽗親Robert

Downey Sr.影響，不單愛上

演戲，同時染上毒癮，如今憑

藉⾃⼰的努⼒，從⼈氣下滑到

再次拿獎。 他需要這份⼯作，

多過⼯作需要他。 已逝李善均

突然出現於背景螢幕上，令⼈

忍不住掉下眼淚。在紀念逝者

時間, 奧斯卡得獎中國歌星李

玫並未被⼈提及, 看來是被忽

略了。

     今年2月14日，兩名中國民
眾在台灣海岸巡防隊於金門水
域的追捕行動中落水身亡後，
引發兩岸高度關注及唇槍舌
戰，中國海警及海監船還進一
步進入台灣一直視為「 禁止」
或「限制」的水域。 大陸國台
辦強硬表態稱廈金海域「不存
在禁止、限制水域」。
     致命意外發生在台灣軍事要
地，距離中國福建僅有一水之
隔的金門海域，此事在兩岸間
逐漸升溫成政治角力，雙方各
派代表在金門談判此事定調及
賠償事宜數週未果， 在台灣亦
引起輿論激烈的辯論。
     不過，國際各界關注的是，
北京是否會將此事「順水推
舟」，以取消「海峽中線」空
域的模式，開始否定兩岸以
「默契」行之多年的金門水域
劃界？ 日後中國海警船甚至軍
艦穿越進入金門「限制及禁止
水域」會否常態化？

金門漁船翻覆事件餘波未了
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      近年來，北京基於其政治⽴場，

拒絕承認海峽中線，其⽬的是除去

其對台灣使⽤武⼒的疆界與⾏為束

縛，為台灣安全帶來新的挑戰。 如

今兩岸「默契不再」，未來台灣官

⽅如何判斷或回應對岸過來的⺠船

或軍警船隻，估計將是新任總統賴

清德政府上台後⼗分棘⼿的問題。

北京⼀定嘗試在可能的情況下改變

台灣海峽的現狀。 台灣最好的應對

策略是確保⼤眾了解中國正在做什

麼，以及這將如何影響現狀。  然

⽽，台灣⾃⼰也是不爭氣，明明可

以更主動的處理此事，但是各部⾨

的不作為，可能導致的是⼀步錯步

步錯，給北京更多的機會和理由在

台海附近活動。

      中國大陸國台辦在上個月意
外發生後不久，便公開否認存
在台北宣稱的金門「禁止及限
制水域」，稱金門以及附近水
域「自古隸屬中國」，沒有能
不能進入的問題。 同時，2月
19日，中國海警強行登上了在
金門海域的一艘台灣觀光船檢
查。

      前幾年開始，北京為了對台
灣蔡英文政府施加壓力，開始
否認台海上空的「台灣海峽中
線」以及台灣官方劃定的「防
空識別區」（ADIZ）。 解放軍
軍機穿越台海中線成為「新常
態」，打破了過去兩岸相互承
認的空中界線，這也是兩岸關
係跌至谷底的一個證明。

第96屆奧斯卡獲獎
名單公佈

同     路     點     評

      中國駐澳大使肖千11日表示，
中國對澳洲葡萄酒關稅的審查進展

順利。 日前，澳洲政府曾表示澳中
貿易爭端將在本月底解決，但中國

沒有證實此說法。

    「目前，中國相關部門正在重

審、調查我們對澳洲葡萄酒徵收的

關稅，事情在朝著正確的方向發

展，」 肖千在《澳洲金融評論》商
業高峰會上表示。

     懲罰性的葡萄酒關稅是新冠以
來影響澳中貿易的重要議題。

     一天前，澳洲貿易部長表示，
中國將在三月底前完成對長達數年

的葡萄酒關稅的審查。

澳洲葡萄酒關稅
重審推進順利

同     路     點     評
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      OpenAI 幾乎沒有透露是什麼原因導

致其當時的董事會在 11 ⽉ 17 ⽇解雇了

Altman 先⽣。 OpenAI 的衝突⼤多源⾃

於其不尋常的治理結構。 它是⼀個⾮營

利組織，其使命是安全地建構幫助⼈類的

未來⼈⼯智慧，現在是⼀家快速成⻑的⼤

型企業，仍由⾮營利組織董事會控制。

據悉，他們將採⽤新的公司治理準則，加

強公司圍繞利益衝突的政策，設⽴舉報熱

線，允許員⼯和承包商提交匿名報告，並

設⽴額外的董事會委員會。 該公司還有

其他⿇煩需要應對，⾺斯克聲稱，該公司

為了追求利潤⽽背叛了其創⽴使命。 它

已經迫使該公司的內部衝突暴露出來，包

括其不尋常的治理結構。

       這位流⾏歌⼿以前曾在菲律賓巡演，

但來⾃新加坡的資⾦無疑更有吸引⼒。

整潔⽽現代化的新加坡⼀直被視為東南亞

舉辦⼤型活動的基地。  當地有完備基

建、交通網絡，以及⾼收⼊⼈⼝和外籍⼈

⼠。 新加坡也被視為穩定可靠的國家，

尤其東南亞曾經歷政局混亂。 ⼗年前，

泰勒·斯威夫特曾因泰國軍事政變和⽰威

活動，⽽取消在當地的演出。 世界各國

政府為舉辦⼤型活動提供補貼和稅務減免

很常⾒，但在新加坡，這次演唱會據報的

⽀出，超出了該國其他公開的任何⽀出。

澳洲演唱會刺激了當地1.45 億澳元的消

費。 所以，東南亞各國別酸，還需⾃⾝

多努⼒提升⾃⼰實⼒。

同     路     點     評

      OpenAI 恢復執行長 Sam Altman 進入
董事會，並表示在對公司動盪的外部調查結
束後，公司對他的領導能力「充滿信心」。
     ChatGPT 製造商委託 WilmerHale 律師
事務所調查是什麼原因導致該公司在 11 月
突然解雇了 Altman 先生，但幾天後又重新
僱用了他。
     OpenAI 表示，經過幾個月的調查，發現
奧特曼先生被罷免是他與前董事會之間「關
係破裂和失去信任的結果」。
     OpenAI 也宣佈在董事會中增加了三名女
性：比爾及梅琳達·蓋茨基金會前首席執行官
蘇 · 德 斯 蒙 德 · 赫 爾 曼 (Sue Desmond-
Hellman)；Nicole Seligman，前索尼總
法 律  顧 問 ； 和 Instacart 執 行 長 Fidji
Simo。
     這些行動是這家總部位於舊金山的人工智
慧公司向投資者和客戶展示的一種方式，表
明該公司正在努力擺脫去年幾乎摧毀該公司
的內部衝突。
   「我很高興這整件事都結束了，」奧特曼
週五對記者說，並補充說，他對看到「有目
的的人」洩露信息試圖傷害公司並「讓我們
互相對立」感到沮喪 。
      他表示，他從這次經歷中吸取了教訓，並
為與前董事會成員的爭執道歉。

      在距離美國總統大選僅幾個月前，美國總
統喬·拜登發表第三次國情咨文演講，大肆宣
揚其政府經濟記錄，並試圖將自己與前總統
唐納德·川普區分開來。
      這位民主黨總統在周四晚上的國會聯席會
議上發表講話時，多次猛烈抨擊川普，但沒
有提及他的共和黨競爭對手的名字。
      拜登表示：「我今晚的目的既是為了喚醒
國會，也是為了提醒美國人民，這也不是一
個普通的時刻。」他警告說，「自由民主在
國內和海外同時受到攻擊」。
      最近的民調顯示，拜登和川普在入主白宮
方面不分伯仲，而他們在 11 月總統選舉中
即將到來的再次對陣給週四的國情咨文投下
了巨大的陰影。
     拜登面臨著是否足夠適合尋求連任的問
題，並面臨這因他堅定支持以色列——以色
列在加薩地帶發動了致命的軍事攻勢——而
引發的抗議。
     在談到中國時，他承諾「維護台海和平穩
定」，宣稱他「已確保美國最先進技術不能
用在中國的武器上」，並說，「我們希望與
中國競爭，而不是衝突」。

      新加坡向主辦單位砸下約兩三百萬美元，
讓泰勒絲在新加坡獨家表演，這引發了整個
東南亞地區的不滿，而真正付出代價的卻是
歌迷。
     本週，新加坡將迎來美國歌手泰勒絲的時
代巡迴演唱會（The Eras Tour）——這是
一種榮譽，但背後有代價。
     最初有報指，新加坡為了奪得泰勒·斯威夫
特在東南亞六場演出的獨家舉辦權，斥資高
達1800 萬美元。
  但 直 到 泰 國 總 理 賽 塔 （ Srettha
Thavisin）發聲披露，外界才知道新加坡向
主辦單位砸下每場約兩三百萬美元的巨額補
貼，讓泰勒·斯威夫特在新加坡獨家表演，不
能在東盟其他地方 演出。
     這引發了整個東南亞的不滿。 在菲律賓，
有議員批評新加坡此舉「不是好鄰居該做的
事」，並呼籲對撥款提出正式抗議。
     然而，在各國政府眼紅的同時，真正付出
代價的卻是歌迷。
      新加坡元是亞洲最強的貨幣之一，一直令
遊客望而卻步。 但為了一睹偶像的風采，泰
勒絲許多歌迷都願意咬緊牙關忍受。

OpenAI 執行長重返董事會 拜登2024年國情咨文演講 泰勒絲演唱會讓東南亞鄰國
心存芥蒂

同     路     點     評

      拜登的演講⼤部分集中在國內問題
上，其中最重要的是他的政府對經濟的處

理。 這也讓他的演講為⾃⼰提供⾃競選
開始後最⼤的⼀筆贊助資⾦，在包括演講

以及演講後的兩個⼩時在內的三個⼩時中

⼀筆最積極的個⼈贊助資⾦到位。 北京
可能會喜歡川普再次擔任總統的想法。

拜登明確表⽰，如果中國試圖以武⼒奪取

這個⾃治島嶼，美國將保衛台灣，川普拒

絕表⽰他會幫助台灣。 在兩國爭奪全球
影響⼒之際，中國可以利⽤華盛頓的這些

分歧，並利⽤它們為世界各國提供更安

全、⻑期的外交賭注。 因為拜登總統認
為有必要表明他對北京的強硬態度，導致

中國商界感到⼀定程度的不安。拜登演講

後, ⺠意⽀持率即時上升, 不少國⺠表⽰拜
登並未顯⽰⽼態, 顯得精明,對他連任的表
現信⼼增加。

同     路     點     評
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Exterior Design
     The 2024 CR-V boasts a refreshed
exterior design that balances modern
aesthetics with the CR-V's signature
sleek lines. Up front, a redesigned
grille and LED headlights give the
SUV a commanding presence on the
road. The sculpted body panels and
athletic stance exude confidence,
while the available panoramic sunroof
adds a touch of sophistication.
Overall, the CR-V's exterior design
strikes a harmonious balance between
style and functionality, appealing to a
wide range of drivers.

     The new Honda CR-V boasts either
a very powerful 1.5-litre VTEC turbo or
2.0-litre petrol-hybrid engine and in
its top-spec 7-seater trim can be quite
a complete family car. Pricing starts
from $44,500 for the VTI X to the
flagship variant, $59,900 CRV e: HEV.
     This is arguably one of the cars that
started the whole mainstream SUV
trend. In its original 1995 first-
generation form with the spare tyre
clipped to the back door and 2.0-litre
engine, the Honda CR-V brought the
tough off-road SUV body design into
the urban city-scape. With an interior
that was as comfortable as that of a
family sedan but with even better all-
around visibility, it was a car that
changed the concept of what an SUV,
up until then mostly the domain of the
Land Rover Defender, could be.
   The sixth generation 2024 Honda
CR-V now has a lot more standard
equipment, and choice from the two
petrol power-trains; 1.5-litre turbo or
2.0-litre petrol-electric hybrid
comprising four-cylinder naturally-
aspirated petrol engine accompanied
by two electric motors. 
  With the unveiling of the 2024
model, Honda aims to elevate its
flagship SUV to new heights. In this
review, we look into the features,
performance, design, and technology
of the 2024 Honda CR-V.

By William Leong2024 Honda CR-V
Interior
    Step inside the 2024 CR-V, and
you are greeted by a spacious and
well-appointed cabin. The interior
design exudes refinement, with
premium materials and thoughtful
details throughout. The seats are
plush and supportive, offering ample
comfort for long journeys. Thanks to
clever packaging, passengers in both
the front and rear seats enjoy
generous legroom and headroom,
making the CR-V ideal for families
and road trips alike. Additionally, the
cargo area is expansive, with plenty of
room for luggage, groceries, or
outdoor gear. Whether you are
commuting to work or embarking on
a weekend adventure, the CR-V's
interior provides a comfortable and
versatile space for all occupants.

Performance and Efficiency
   Under the hood, the power-train
choice caters to driving preferences.
The 1.5-litre turbocharged engine
delivers ample power and torque,
providing brisk acceleration and
confident highway passing. For those
seeking even greater efficiency, the
hybrid combines gasoline engine with
electric motor braking-energy-recovery
for enhanced fuel economy. Both
power-trains are paired with a smooth-
shifting automatic transmission,
ensuring a seamless driving experience
in various road conditions. Additionally,
the CR-V's responsive steering and
agile handling make it a joy to drive,
whether navigating city streets or
winding country roads. With its blend
of performance and efficiency, the
2024 CR-V sets a new standard for
compact SUVs in its class.
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   There is a user-actuated mode of
interest in the form of the big green
‘Econ’ button on the centre console.
Honda’s official literature states that it
adjusts the fuel map at highway
speeds and the air conditioner
compressor load is reduced to
improve fuel efficiency. In practice,
there was very little discernible
difference in how the car drives with
the Econ mode activated, and the air
conditioning is already very powerful
in itself. 
  The full suite of active safety
features give the CR-V a real
premium feel too. The adaptive cruise
control is smooth, and you can easily
ascertain if the lane assist is tracking
properly by looking at the instrument
cluster. The display shows which way
the road curves if the lane markings
are visible to the car. Front collision
assist also helps lessen instances of
absent-minded impacts, where the
car rolls into the one in front, by
sounding an alarm if it thinks an
impact is about to happen.
     It is a nicely accomplished car, but
faces serious competition from its
rivals.

Technology and Connectivity
    In terms of technology, the 2024
CR-V is loaded with features to keep
drivers connected and entertained on
the go. The centrepiece of the
dashboard is the intuitive touchscreen
infotainment system, which offers
seamless smartphone integration via
Apple CarPlay and Android Auto.
With voice commands and gesture
controls, drivers can easily access
navigation, music, and other apps
without taking their hands off the
wheel. Additionally, the CR-V comes
equipped with a suite of advanced
safety features, including adaptive
cruise control, lane-keeping assist,
and automatic emergency braking,
providing peace of mind for drivers
and passengers alike. Whether you're
navigating through traffic or
embarking on a long road trip, the CR-
V's technology enhances the driving
experience and keeps you connected
to the world around you.

The Drive
     It is 2024, and people are going on
and on about EVs, or at least, petrol–
electric hybrid cars. The CR-V offers
the choice of ignoring that, or for now
just dipping the toes in for partial
entry via the hybrid. With a
continuously variable transmission the
car is technically always in the right
power band for maximum efficiency. 
   Two things stand out in the CR-V.
The first is that it is very quiet for a 1.5-
litre four-cylinder engine car, and the
second is how good of a drive it is.
The CR-V has a solidly planted ride
and can hold on to its line in corners
very accurately. 

2024 Honda CR-V e: HEV RS 
Specification

Pricing: From $59,900 drive-away 
Engine: 2.0-litre four-cylinder two-
motor hybrid system petrol Front-
wheel drive
Transmission: “E-CVT” automatic
Power: 135kW combined 
Torque: 335Nm combined 
Weight (kerb): 1,771kg
Claimed Fuel consumption,
combined: 5.5L/100km 
Fuel tank: 57 litres
Boot space: 581- 1,636 litres
L/W/H/WB (mm):
4,704/1,866/1,681/2,701

⾞���報

Warranties
   Honda Australia covers its range
with a five-year, unlimited warranty,
and six-year rust protection warranty.
In addition five-year roadside assist,
as well as five years of capped-price
servicing; maintenance at $199 per
visit for the first five scheduled
services. Intervals are 12 months or
10,000 kilometres – whichever
comes first.
     An eight-year high-voltage battery
warranty for the e: HEV.

Verdict
     In conclusion, the 2024 Honda CR-
V raises the bar for compact SUVs
with its combination of style, comfort,
performance, and technology. With
its refreshed exterior design, spacious
interior, efficient power-trains, and
advanced features, the CR-V offers
everything drivers need for daily
commuting and weekend adventures.
Whether you're a young professional,
a growing family, or an empty-nester,
the CR-V adapts to your lifestyle with
ease. Overall, the 2024 CR-V
reaffirms Honda's commitment to
innovation and excellence, solidifying
its position as a top contender in the
competitive SUV market.
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2024 會是怎樣的一年？（5） —洪丕柱 —

俄烏戰場信息

      澤倫斯基指出俄軍攻佔阿夫迪夫卡後會在
哪裡進攻：俄軍下一個目標可能是卡拉馬托
斯克和斯洛維楊斯克，因為它希望取得整個
頓內茨克地區。23日晚烏軍防空係統成功地
擊傷一架在亞速上空飛行的俄軍的A50，該
俄機向相對安全俄軍後方基地的亞速海東南
方向飛去，然而該機未到達俄軍基地就在空
中解體，機上的機組人員全部死亡。這是烏
軍擊落的第二架A50。
    《莫斯科共青團員報》報道當地時間2月
24日，俄烏戰爭爆發兩周年之際，俄國防部
長绍伊古赴戰場視察俄軍，還視察了繳獲的
外國裝備。
      2月25日澤倫斯基在新聞發佈會上稱在俄
烏衝突中已有31000名烏軍戰士陣亡，並稱
烏軍正在醞釀新攻勢，他說為了防止信息洩
露將准備多個計劃，但不會透露計劃的細節
。他說2023年夏季的反攻計劃不知為何被俄
羅斯獲得，在反攻前就已被放在克里姆林宮
的桌上，導致烏軍反攻受挫。
      3月1日，烏軍第3突擊旅全殲俄機械化部
隊經過激烈戰斗收復克拉斯諾霍里夫卡。烏
防空部隊擊落三架S-34戰斗轟炸機，過去2
天內烏軍共擊落13架俄空天軍飛機：10架
Su-34，2架S-35戰鬥機，1架A-50空中預警
機。3月3日烏軍襲擊了克里米亞的一個俄軍
事單位，4架無人機落在費奧多西亞的一個油
庫內引發大火。3月4日因爆炸俄偽當局關閉
了克里米亞大橋。3月4日據烏軍總參謀部消
息，過去一天俄軍共損失1150人，8輛坦
克，21兩裝甲車，22門火炮，1門多管火箭
炮，2個防空係統，2架作戰和戰術無人機，
1枚巡弋飛彈，42輛汽車和1台特種裝備。俄
軍犧牲總數達41950人。
      3月3日英國防部的情報更新稱俄軍2月份
平均傷亡數創新高，約每天983人。烏空軍
發言人尤里伊▪赫納特3月3日稱自俄空天軍
在2月份損失13架戰機後其空中活動減少。
俄方證實俄第155獨立海軍陸戰旅副旅長科
祖霍夫中校死於烏軍海馬斯對奧連尼夫卡的
襲擊，襲擊造成俄軍19死12傷。       
      烏軍4日在多方向擊退俄軍進攻：第60機
械化率在克雷敏納方向擊退俄軍進攻；在比
洛霍里夫卡附近，第81空中機動旅擊潰了俄
機械化部隊的進攻；在阿夫迪夫卡方向，第3
突擊旅擊毀了俄軍的一支步兵縱隊；在羅博
季涅方向烏軍粉碎了俄軍進攻 ； 在萊曼方向 

第93旅粉碎了俄軍進攻。

納⽡⾥內的葬禮    
      納瓦里內的老母柳德米拉拒絕最後通牒，
堅持要取回兒子的遺體，跑到北極圈內的監
獄去取兒子冰凍的遺體，當局就交還遺體問
題同柳德米拉及其家人發生爭執，遺體最終
在2月24日被釋放。         
     俄羅斯群眾支持柳德米拉。納瓦里內葬禮
的宗教儀式終於在3月1日下午兩點在莫斯科
瑪麗印諾區的“聖母撫慰我悲傷”教堂舉行，納
瓦里內父母參加了葬禮，妻子尤利婭在國外
未能參加。儘管當局部署了大量警力監視群
眾進入教堂，教堂外戒備森嚴，甚至近旁建
築物的屋頂都有警察監視，仍有大批群眾參
加葬禮。克里姆林宮警告說任何“未經授權的
群眾聚會都是違法行為”；但舉辦葬禮的教堂
四周仍聚集了數千名民眾來向納瓦里內告
別；如加上通往教堂的馬路上堵塞整條馬路
的群眾，應有數萬人。
     據路透社報道，教堂門外有人對警察
喊“讓我們進去送他”，並對柳德米拉說你兒子
是烈士！一名男子稱“我們到這裡來支持他家
人表明他們並不孤獨，我們不害怕”，一名婦
女稱“納瓦里內是俄羅斯英雄”，一名年輕人稱
納瓦里內是“抵抗的象征，並非所有俄羅斯人
都支持當局”。群眾還高喊“納瓦里尼！”“普汀
是殺人犯！”“俄羅斯不要普汀！“和反戰口
號“不要戰爭”、“讓士兵回家”、“釋放政治
犯”、“俄羅斯定會獲得自由“等。很明顯葬禮
變成了一場支持納瓦里內反普汀的示威活
動。
      澳洲駐俄大使濟凌參加了葬禮，美法德等
國外官亦到場致意，但警察不准他們進入教
堂，他們只能在外面獻花。濟凌隨後發表聲
明說：今天被數千名參加葬禮的人的悲傷所
影響和感動，那些在葬禮上紀念他的遺產的
人會延續他希望俄羅斯變得更好的遺願，澳
洲和全世界分享你們的悲痛和希望。宗教儀
式後，納瓦里內的靈柩被送到莫斯科河對岸
2.5公里外的鮑里索夫斯基葉墓園安葬。隨後
墓地被當局用防護欄封鎖。據悉91名參加葬
禮的群眾被拘留。

烏克蘭形勢    
      在俄烏戰爭兩周年之際，一些專家對烏局
勢發出悲觀的預測 。 安全和衝突專家阿利耶

夫博士認為烏克蘭可能失去整個頓內茨克，
因烏軍缺乏結構性後備軍和彈藥；安全和防
衛分析教授克拉克認為烏克蘭可能損失更多
領土，要到明年烏克蘭努力建立起自己的力
量後才能讓西方相信她最終會抵制俄羅斯的
侵略；芝加哥大學國際關係學院教授米爾歇
末發表主題演說談俄烏戰爭的現狀和走向稱
俄羅斯正在贏得戰爭，雙方沒有和談基礎，
最多是暫時凍結攻擊，F-16也不會改變局
勢，卻有可能讓美國陷得更深。他預測俄羅
斯只會佔領烏東俄語地區不會控制烏烏克
蘭。
      我覺得烏局勢最主要因素之一是兩軍的武
器供應，俄羅斯能輕易地比烏克蘭生產更多
武器，還有金三胖的炮彈，伊朗的無人機和
彈導飛彈，而烏克蘭仍需高度依賴西方武器
和彈藥供應。澤倫斯基抱怨烏軍只收到歐盟
許諾提供100萬發炮彈的30%；烏國防部長
烏梅洛夫在25日亦稱西方國家在向烏交付武
器裝備時行動遲緩；承諾的軍事援助只有半
數按時到位。歐盟外交與安全政策高級代表
傅雷利表示今年年底前烏方將得到所需的全
部武器裝備。
     CNN 2月28日發表分析家、有關俄羅斯
政治的專題作家、記者阿露童洋的另類觀
點：俄羅斯和西方都不清楚如何結束戰爭，
因為雙方對勝利意味著什麼和如何取得勝利
均無清晰的看法。普汀在兩年前開始其“特別
軍事行動”時並無明確的目標，盡管他去年12
月曾說當我們達到“對烏克蘭去納粹化和去軍
事化並使其處於中立”的目標後後就會實現和
平；而西方認為他主要想取得烏克蘭東部領
土：2022年9月他非法宣佈烏克蘭的四個州
屬於俄羅斯；特別軍事行動起先只是對烏克
蘭，並未料到後來變成對西方的戰爭，而烏
克蘭的西方盟國所謂要打敗俄國也未說明打
敗俄國是何意思。
      與此相反，全世界69國749個城市舉行
了上千場援烏活動，創造了一個記錄 。 因為

/ 雪地裡的烏軍戰士

/ 坦克上的烏軍戰士
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不准強國欺負弱國是一種道義，道義本身是
一種力量，得道多助，這些國家願意同烏克
蘭而不是同侵佔別國領土的俄羅斯站在一
起。

歐美對烏克蘭的⽀援 
     22日捷克總統宣佈將向烏軍提供80萬發
155毫米炮彈並宣佈永遠不給俄羅斯人頒發
居留或簽證，並稱西方至今給烏提供的武器
只夠讓烏軍繼續戰鬥而不是贏得戰爭。27日
匈牙利總裡奧爾班稱不希望俄國贏得戰爭，
不希望匈牙利同一個好戰並經常侵略鄰國的
國家為鄰有共同邊境。他說在歷史上俄羅斯
多次出兵匈牙利，匈牙利不會忘記歷史，匈
牙利支持歐盟對烏克蘭的援助。 奧爾班的這
番話使我想起1956年的匈牙利事件：蘇聯出
兵鎮壓了匈牙利革命，而當時烏克蘭在蘇境
內，匈牙利同蘇聯相鄰。
      歐盟委員會主席馮德萊恩3月1日訪問基
輔，發表了一條勁爆的信息：歐盟要在烏建
立國防司令部，還要援烏大量武器。這個司
令部成立後會在烏建兵工廠、無人機機場和
大型軍用設施。這樣普汀會繼續在烏打下去
嗎？因為打烏克蘭就等於打歐盟。歐盟將在3
月底前將給烏軍提供17萬發炮彈，準備給烏
克蘭的500億歐元援助中的第一筆47億已在
第一季度到位，其餘450億也將在3月底提
供。G7將同步對俄羅斯實施製裁。
      據塔斯社3月1日報道美國防部長奧斯丁
29日在美國眾議院軍事委員會的聽證會上發
表演說稱若烏克蘭敗給俄羅斯，北約將同俄
羅斯開戰，因為俄羅斯不會就此停戰而會繼
續前進，向烏鄰國進攻。對此普汀3月1日在
發表國情咨文時稱俄羅斯可能攻擊歐洲其他
國家的言論是無稽之談，他並威脅說北約若
派兵援烏，世界有可能陷於核戰危機的悲劇
性後果。
      以色列開始支持烏克蘭，27日以駐聯合
國常駐代表吉拉德▪艾爾丹表示 以色列正在
將飛彈、無人機和襲擊預警機雲邸烏克蘭，
為烏防御無人機襲擊提供支持。這標志著以
色列在俄烏戰爭中曾持中立態度的轉變；因
為以巴戰爭中烏克蘭堅定支持以色列，而俄
羅斯對哈馬斯態度曖昧。
      股神巴菲特之子霍華德▪巴菲特在2月25
日讚揚澤倫斯基是個了不起的人，他一直都
在不停工作，若我們不繼續支持烏克蘭，將
成為美國歷史上犯下的最大的錯誤之一，這
是他在接受美媒采訪時說的。霍華德領導的
慈善基金已為烏克蘭捐贈了5.2億美元用於人
道援助。
     烏克蘭宣佈製裁4家中國公司因其支持俄
侵烏；同時歐美英國等也以同樣理由宣佈制
裁多家中國公司。中國多家銀行已中斷同俄
羅斯的業務免遭歐美金融制裁。這同G7最近
對中國的點名有關。不久前普汀對卡爾森說
中國才是美國的敵人 。 也許中國要避免讓人

相信普汀的話吧；但俄軍方說中國無人機改
變了烏克蘭戰場的勢態，想把中國拖下水。

有關阿根廷總統⽶萊 
     米萊在24日訪問美國參加美保守派的
2024年政治行動大會（CPAC），他在年會
的最後一天見到了川普。川普在年會閉幕式
上做了重頭發言，然後在會場後台會見米
萊。米萊在見川普時喊道：總統！然後兩人
擁抱，相互拍打對方的後背。兩人相互說著
熱烈的話好像多年未見的知己朋友再次相遇
那樣驚喜。米萊說我希望下次再見到你的時
候你已成為美國總統。米萊有阿根廷的川普
之稱，它的小政府和減稅主張同川普的理念
一致。米萊勝選後川普在社媒平台給他發去
祝賀說：我為你感到驕傲，你將扭轉你的國
家，真正讓阿根廷再次偉大（因為米萊曾模
仿川普“讓美國再次強大”喊出“讓阿根廷再次
偉大”的口號。 
      最近米萊宣佈關閉該國唯一的官方通訊社
國家電視台，說在高通膨率下30%的阿根廷
人得不到溫飽，60%的人生活在貧困線下，
一些政客卻過著富裕的生活，而該電視台還
在播放人民幸福生活的消息。
      米萊再次帶頭削減領導人的特權，在賣掉
總統專用公務機將自己的年薪20.5萬美元退
還給國家後3月1日在國會發表國情咨文《向
特權宣戰重建阿根廷》中提到他將帶頭取消
總統和副總統退休後的特權和養老金，退休
後待遇應與國民一樣，不能享受其他特權。
他向阿根廷龐大的工會開刀，要求工會必須
在司法監督下定期公開選舉，工會領導任期
限制為四年最多連任一屆，以便工會真正為
人民服務，因工會組織罷工而不上班的公務
員將被扣除工資。他說阿根廷沉默的大多人
覺醒了。他稱過去20年是歷史上嚴重的經濟
災難，公共支出瘋狂增長，不受控制的貨幣
發行，給未來政府留下困難，而給與善良的
阿根廷人的福祉也越來越少。他提議頒布反
種姓法。他要還一個人民重新富裕的新阿根
廷。他的講話得到國會議員和聽眾們的熱烈
鼓掌，只有坐在前排的某些議員沒有鼓掌。
米萊不但是一位經濟學家也是一位手腕高強
的政治家。

美駐華⼤使最近的⾔論    
     美駐華大使伯恩斯25日晚在北京接受了美
哥倫比亞廣播公司新聞聯播電視節目60分鐘
的專訪。伯恩斯稱美中關係是世界上最具競
爭性和最危險的關係，今後十年也會如此。
他說我們需要競爭也必須接觸並維護雙方間
的和平。他直率地說“中國希望超越美國成為
主導世界的國家，美國不希望生活在中國主
導的世界”。他說中國是美有史以來最強的競
爭對手，遠超前蘇聯，因為蘇聯雖擁有強大
的軍事力量，但其經濟非常脆弱，從全方位
來說中國比前蘇聯更強大 。 他又說中國是美

第三大貿易伙伴，關係到美國75萬人的就
業。他說美中之間是一場理念的戰爭。他駁
斥習近平的“東升西降”論，對中美關係會帶來
不利影響。他並指出中國經濟的問題包括信
用評級下調，經濟增長率下降，出生率下降
和老齡化危機。他並指責中國盜竊美知識產
權。附帶提一下：中美科技合作協議在2月底
結束後未續簽，45年的合作就此停止，今後
中方無法向美派遣公費留學生和訪問學者，
雙方大學間的交流也可能停止。
      22日伯恩斯在波蘭大使館就俄侵烏兩週
年發言（見下圖），指責俄侵烏違反聯合國
憲章並侵犯國際秩序；稱必須防止普汀威脅
北約和美國盟友；稱讚澤倫斯基和烏軍的勇
氣和堅韌不拔；稱美國若無法在冬季幫助烏
克蘭將是個巨大的戰略錯誤，西方將冒著敗
退的風險，有違於美國在二戰和幾十年漫長
的冷戰中所學到的教訓。他並批評中國對烏
主權和獨立緘默無聲卻對俄提供政治和外交
支持，令人失望和擔憂；中國國家媒體將這
場戰爭歸咎於北約和歐盟，中國企業助長俄
軍事工業的行動，說我們最近已向中國官員
提出這些關切。

聯合國譴責哈⾺斯 
     3月4日聯合國首次公開震撼地譴責哈馬
斯，發佈一份揭露哈馬斯對以色列暴行的報
告《哈馬斯的罪行》，報告揭露哈馬斯對以
色列的殘暴罪行，包括性暴力、綁架人質，
這些罪行背後是無數受害者的淚水與絕望。
聯合國秘書長的特別代表普拉米拉▪帕藤女
士的團隊在深入調查後揭露了哈馬斯的非人
道行為。該報告不僅是對哈馬斯的強烈譴責
也是正義的呼聲，說“正義不會缺席”。報告呼
籲立即釋放人質，審判犯罪嫌疑人，保護證
人隱私。以色列官方對聯合國此前的不作為
表示譴責，稱聯合國大會和安理會在5個月裡
未有一次專題討論，現在正是正視哈馬斯的
罪行為和平發聲的時候。

瑞典加⼊北約    
     3月7日瑞典放棄多年中立加入北約成為其
第  32個成員國。瑞典首相克里斯特松在華
盛頓參加了美國務院正式向瑞典遞交“加入
書”的儀式，然後訪問了白宮，並在晚間作為
拜登的貴賓列席了他對國會發表《國情咨
文》的演講。澤倫斯基歡迎瑞典加入北約並
表示希望在戰爭結束後加入北約。瑞典加入
北約曾因土耳其和匈牙利的反對而延誤。普
汀藉口北約東擴入侵烏克蘭，結果卻讓北約
增加了兩個成員國直接與俄為鄰！

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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仁⼼仁術 不要頭痛醫頭  (Treat the Cause)
健康
生活 383

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作
者會盡⼒解答和提供意⾒。讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway)  。 

      以前提到治本的重要。我 近病人中有一
個十四歲的女孩，她打完籃球後五分鐘右膝
就開始痛。回家休息後痛就減少，但睡眠時
轉身有痛的感覺。第二天起床時仍有緊和
痛，也有一點腫。休息兩天好了一些，但打
完 Netball之後，右膝又痛起來。上落樓梯
會痛，特別落樓梯。年青的人，恢復力強和
快， 所以不懂休息的重要而且因再運動而加
重傷勢。
    問診的結論，膝痛很可能是過度運動
(overuse) 和低程度韌帶的拉傷 (sprain)。
落樓梯比上樓梯痛，指出膝蓋 (patella) 的問
題比股骨和脛骨組成的關節的問題更大。作
者在澳洲多年的經驗，發現澳洲大部份兒童
的關節和肌肉都比上一兩代緊。特別踝關節
向前 (Dorsflexion圖一) 的活動程度緊。所
以蹲不低，要用腳尖讓腳跟 (heel) 離地才可
蹲低    。 
     我先解釋小腿的肌肉連接膝和踝關節 (圖
二)，小腿肌肉和踝關節緊會令膝關節在運動
時承受更大的壓力。使關節的韌帶和膝蓋更
容易受傷。又以女孩的盤骨比男孩寬，膝蓋
受 壓 比 較 大 。 所 以 膝 蓋 關 節 問 題
(Chondromalacia Patellae) 比男孩多四
倍。

     我先量度女孩的踝關節向前的動作，如
我所料她的右關節比左的少了 4厘米 (cm)
。我再量度她膝蹲下的程度只有 90度。我
要求她用腳尖和腳跟步行，腳尖行沒有問題
而腳跟行就有困難。這亦指出膝伸直
(extension) 受損。我先替她做踝關節舒
整治療，果然她膝蹲下的幅度增加到110
度。然後我檢查她的右膝蓋，發現膝內外側
的韌帶和膝蓋都有痛的反應, 於是我為她的
內外側的韌帶做了舒整治療，她用腳跟步行
容易多了，膝蹲下的幅度增加到130度。我
再替她的右膝蓋做舒整治療，她用腳跟步行
再容易多了，膝蹲下的幅度增加到140度。
後教她做膝部運動，就完成第一次的治

療。

      我跟讀者分享這個個案是提醒讀者到物理
治療師求診時，要懂得分析治療師對你的關
節問題解釋。如果治療師問你那裡痛，就立
刻在那地方做治療，你得要小心。還有治療
完後，治療師有沒有做客觀檢查去證實你的
問題有好轉；或只問你痛有沒有改善。痛是
很主觀和會受治療師引導性的問題  (close
questioning) 影響 ；例如問是否好了。而
不 是 開 放 性 和 選 擇 性 的 問 題  (open
questioning) ；是否好了、壞了或一樣
(better, worse or the same) 。你要分析
治療師是否只是頭痛醫頭，腳痛醫腳。 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

(圖一) 踝關節向前 (Dorsflexion)

(圖二) 小腿的肌肉 (Calf Muscles)連接膝和踝關節

多元化措施是否矯枉過正？ —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

亂扭駕駛軚盤會釀成慘劇

      很多年前，筆者剛剛來到美國留學，當時
我還未有駕駛執照，大學的浸信會院牧向我
分享他的開車經驗，他說：「倘若汽車偏離
軌跡或者遇到障礙物的時候，一個 常見的
錯誤，就是司機在恐慌下大力扭動駕駛軚
盤，結果汽車完全失控。在這情況下，你必
須要臨危不亂，你只需要略略修正，便可以
矯正重回正軌。」
      往後他的金石良言多次間接地挽救了我的
性命，例如有一次我在德薩斯州某個偏遠的
地方開車，晚上完全沒有半點燈光，我錯誤
地在反線上行車，突然之間看見一輛汽車迎
面而來，但我只是輕輕地扭動駕駛軚盤，便
避開了對頭車；另一次發生類似情況的地方
是加州洛杉磯市，在公路上忽然之間一輛汽
車打橫衝出來，同樣，我只需要輕微調節方
向便逃過一劫。但其他人卻不是那般幸運，
我有些同學和朋友都是因為在汽車出現狀況
時大幅度地扭動軚盤，結果釀成慘劇。

神經多樣性否定任何缺陷

       以上的故事只是引子，我想通過這比喻
去解說矯枉過正的問題， 英國哲學家法蘭西
斯‧培根 （Francis Bacon ） 曾經說：
「 有 時 解 決 方 案 比 問 題 更 糟 糕 （
Sometimes the solution is worse than
the problem）。」美國和其他西方國家都
有陰暗的歷史，例如奴隸制度、種族主義、
性別主義，以及其他形形色色的歧視。為了
糾正這些錯誤，現在美國社會極力提倡「多
元、公平、包容性」（ Diversity, equity,
and inclusion 簡稱 DEI），原則上筆者同
意這種主張，然而，現在的趨勢卻已經逐漸
陷入矯枉過正的險境，這情況就好像是 出狀
況時將駕駛軚盤亂扭一通。
      由上世紀90年代開始，社會科學家提倡
不再將某些人格或者行為視為病態，避免採
用貶抑的標籤，例如澳洲社會學家朱迪‧辛
格（Judy Singer）創造了「神經多樣性」
（Neurodiversity）一詞，以促進「神經少

數群體」（Neuro minorities）的平權和包
容。神經多樣性是指認知功能的差異（例如
自閉症、過動症、閱讀障礙……等）是人腦
的自然變異， 這些心理特徵和行為並不是需
要治療的缺陷或者疾病 。 相反，這些具有特
殊心理特徵和行為的人被認為擁有獨特的優
勢、觀點和處理資訊的方式，這一切都有助
於令我們多樣性的經驗更為豐富。倡導神經
多樣性的教育心理學家提倡社會應該容納和
歌頌多元化，要採取另類的措施去幫助這些
人學習，而不是試圖將這些心理特徵病態
化，從而剝奪這些弱勢社群的機會。
      首先，我十分欣賞這主張的善良動機，這
種包容和接納的氛圍在美國已經是常態，有
一次筆者在一間夏威夷酒店的按摩溫泉浸
浴，在溫泉中還有另外幾名遊客，其中一名
女遊客的胸部一邊大、一邊平坦，她坦言說
自己曾經患有乳癌，但她並不介意在公眾地
方穿上泳衣。如果是換上了其他國家或者地
區， 恐怕不少人已經對她投以奇異的眼光，

mailto:chonghoyu@gmail.com
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或者竊竊私語，用極難聽的說話去嘲笑她的
身形。此外，太太曾經對我說：在美國她看
見許多父母帶弱智的子女到公共場所，但在
香港卻並不是這樣。
     不過，接納包容和否認是兩碼子的事，
「神經多樣性」已經超越了接納包容的範
圍，而是根本上不承認疾病的存在！解決問
題的首要大前提是承認問題 ， 鴕鳥政策只會
隱藏問題。這種人人平等的烏托邦理想，在
實踐的時候可能會帶來更加深遠的問題。筆
者在其他文章曾經指出：即使是完全正常的
學生，在學習某些艱澀的科目時都會遇上困
難，例如電腦程式編寫、統計學、量子物
理。 坦白說， 無論提供多少額外援助或者另
類措施，有學習能力障礙學生都難以掌握這
些學科，但往往教授不得不給予這些學生合
格的成績，否則會被冠以歧視的罪名。
 
⼈⼯智能不尊重歷史？

      另一個矯枉過正的例子是谷歌人工智能天
機械人雙子座（Gemini）嘗試糾人工智慧在
種族和性別方面的偏見，結果鬧出了笑話。
生成式人工智能為人所垢病的一個問題，就
是這類機器學習系統不斷地接受英語或西方
資料來源，如果用戶要求人工智能生成藝術
工具繪製房屋或者人像的圖片，大有可能你
會見到西式房屋或白人的圖像，於是乎谷歌
刻意要求其系統在輸出產品的時候要包含多
元化的因素。今年二月底，曾經有用戶在雙
子座輸入「1943年德國士兵」  的繪圖指
令，但這人工智能系統竟然繪製出黑人和亞
裔女性的德軍圖像，稍有歷史常識的人都知
道，1943年的納粹德國根本不會有非洲裔士
兵和亞裔女兵。類似的問題也出現在其他雙
子座輸出的人像，例如非洲裔維京人、女性
教皇、谷歌創始人為亞洲男性，以及美國開
國元勳中包括了非白人…… 等等。  不消
說，有些人批評谷歌只是尊重多元化，卻不
尊重歷史事實。在執筆之際，谷歌尚未解決
這問題，如果我向雙子座輸入「1943 年德
國士兵」的繪圖指令， 這系統會彈出以下訊
息：「我們正在努力提高雙子座生成人物圖
像的能力，我們預計此功能很快就會恢復，
並會在發布更新時通知你。」
    不過，當我在  Midjourney 和  Stable
Diffusion 這兩個人工智能藝術工具使用相
同的輸入時 ， 卻沒有發現同樣的問題，雖然
它們的輸出不完全準確（例如軍服的細
節），但至少沒有出現不是白人的德軍圖
像。這事件反映了一個難以逃避的現象：解
決方案有時會帶來新的問題，例如 OpenAI

亦有自己的人工智能藝術工具，名為
DALL.E，OpenAI 在收集圖像樣本時用過濾
器來刪除色情圖像，但這樣做卻同時刪去了
大量女性的圖片，結果導致這系統減少輸出
女性的圖像，構成了性別偏差。
 
「勝利之吻」是否性騷擾？

      最後一個例子和「多元、公平、包容性」
並沒有直接的關係，但亦可放在反性別主義
的框架下去討論，無可置疑，過去美國是男
權之上主義的社會，很多男性以權謀私，對
女性作出不同形式的性騷擾，一直以來許多
受害者都只是噁忍，近年來的Me Too 運動
正是要逆轉這種情況。不過，若果用今天的
標準去批判幾十年前的歷史，那麼這是否矯
枉過正呢？
      1945 年 8 月 14 日日本向同盟國投降，
美國人興高采烈地從餐廳、酒吧、電影院湧
入紐約市街道，慶祝這勝利的好消息。當天
一 位 名 叫 喬 治 ‧ 門 多 薩  （ George
Mendonsa）的水手在時代廣場擁吻了一位
名 叫 格 蕾 塔 ‧ 弗 里 德 曼 （ Greta
Friedman）的護士，但兩人素未謀面。當
時《生活雜誌》的攝影師艾森斯塔特
（Alfred Eisenstaedt）剛剛經過，於是舉
起相機，拍下了這歷史性的一幕。從美學的
角度來看，這張照片可說是不朽杰作，照片
中兩位主角的曲線構圖十分優美，而且它象
徵了美國文化坦誠、活潑、自由奔放的一
面。
      然而，今年二月底，退伍軍人部助理副部
長尼爾森（RimaAnn Nelson）發出通告，
指照片的女主角在未經同意下被強吻，這是
屬於性騷擾，所以禁止在機構內張貼該張照
片 。 這備忘錄寫道：「這張照片顯示了未經
同意的行為，這不符合退伍軍人部不能容忍
性騷擾和性侵犯的政策，……為了建構對創

傷更具同理心的環境，為了促進員工和受到
照顧之退伍軍人的心理安全， 〈時代廣場終
戰日〉的照片應該從所有退伍軍人健康管理
的機構中移走。」禁令傳出之後，社交媒體
的大量網民對此口誅筆伐，認為是矯枉過
正。通告發出幾個小時之後，退伍軍人部長
麥克唐納（Denis McDonough）便推翻了
禁令。
      有趣的是，照片中的女主角從未為強吻事
件而發出投訴，門多薩和弗里德曼在1980年
代再次見面，隨後雙方還互寄聖誕卡。弗里
德曼的兒子約書亞（ Josh Friedman）指
出：「我的母親明白女權主義的觀點，也認
同沒人有權對陌生人親吻。但在那情況下，
她知道對方並無惡意。」 那天是勝利日，可
能門多薩被勝利沖昏了頭腦，相信他只是通
過親熱去表達興奮的心情，而不是存心非
禮。
    〈時代廣場終戰日之吻〉已經成為了美國
文化的象徵，甚至有藝術家將那一幕複製成
兩座高達25英尺的塑像，自2007年起， 這
兩尊巨像矗立在在加州聖地牙哥戰艦博物館
「中途島號」（USS Midway）旁邊。那
麼，這算不算是公然鼓吹性騷擾呢？若果因
為這理由而拆除塑像，我恐怕將會引起軒然
大波。
 
結語

       一步到位是不切實際的奢望，也許矯枉
過正是正常的，很多時候有些問題要經歷鐘
擺般的修正，才可以恰到好處。我慶幸谷歌
意識到人工智能改寫歷史的問題，現在重新
調其雙子座智能系統；而退伍軍人部長亦從
善如流，推翻了試圖抹去美國文化象徵的的
禁令。然而，如果將任何解決方案都視為不
可改變的金科玉律，那麼解決方案便會比原
先的問題更糟糕。
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5 粉面飯走蔥 — Muse Gong （繆思）  —

       香港飲食，一日三餐，食材購買，飲食
結構，酒樓聚會， 連鎖快餐均有個性與大陸
及東南亞不同。食在香港，勿論香港法國、
意大利餐廳，聊聊百姓柴米油鹽醬醋茶，做
外來居民融入當地飲食體系的個人經歷折射
些香港飲食特徵。 
      澳洲飛香港首次去惠康超市買牛奶麪
包、水果蔬菜、黃油芝士，我恍然意識到置
身另一世界。超市的食品來自世界各地，大
陸製造的比想象的要少得多。 費了九牛二虎
之力找到了麪包貨架，離入口遠，放的位置
高,不易觸及，但種類齊全味美和澳洲的相
似，與大陸超市的麪包風格不同。 麪包之後
買牛奶，十字牌牛奶味道極佳，堅守聖母神
樂院修士的理念--將優質乳製品分享給更多
人--流傳至今，我也受惠。 冰櫃裏果汁和牛
奶擺在一起，不像澳洲選擇多，還可買到滿
意的，濃縮的居多。 蔬菜品種少而精，白菜
兩個或四個一包，個頭有一顆玉米棒大小，
味道好。超市方便居民, 有熟食、叉燒、燒肉
等燒臘和盒飯及白飯。上班國際學校第一
餐，中西餐任選，老師來自美國、英國、加
拿大、澳大利亞，食堂新鮮果盤現做，美心
西餅學校餐廳有售，我班上的一個學生問我
愛不愛吃鳳爪。 

      辦公樓職員午餐是港人飲食最好寫照，大
家樂、大快活兩家快餐連鎖價格相對貴，小
餐館選擇多。皇后大道中和威靈頓街小餐館
林立，顧客挑剔，品種多、老店多、競爭白
熱化，權記雲吞麵午飯時排大隊。記得吃車
仔麪其中的青菜掛在叉燒邊上，大廚取下兩
根煮熟的青菜用剪刀剪成小段，然後在煮麪
沸水鍋撈了一下添在碗麪上方，足顯其實用
哲學。個別餐館叉燒、烤鴨、烤乳豬從燒臘
茶餐廳玻璃窗看去一串串掛在那裏，氣溫高
細菌繁殖快，有時候掛的時間較長，餐館擁
擠空氣封閉，此習慣從衛生角度有改善空
間，叉燒製作添加大量色素和糖。春節期間
的年夜飯有多種海鮮拼盤擺在商店酒樓門前
售賣。香港福建人族群將米粉帶到了香港，
鐵觀音茶、普洱茶比綠茶更流行。港人飲食
粉、面、飯、粥並重，愛煲湯，餅和饅頭
少。燒鴨、叉燒飯是香港便當的招牌，雲吞
面、蝦餃、燒賣橫掃全球，還有河粉。 燒鴨
是香港味覺的代表，像日本人吃魚生，大陸
人愛吃對蝦。沒有任何一個地區像香港融合
了內地五湖四海的飲食和西餐，其特點是多
元，差異並存、包容開拓，和源於不同。西
餐、西點甜品、日餐、麪包房融入尋常百姓
家。

     入鄉隨俗香港歲月，我個人的飲食習慣不
免些港化，國金二期大家樂快餐廳叉燒烤鴨
飯最出色，原港島灣仔堅拿道西香港教育專
業人員協會(編者按: 又稱教協, 在港區國安法
通過後已自動解散)會所隔壁的日本海鮮超市
店常去。原來喝茉莉花茶綠茶，在港喜歡鐵
觀音普洱茶，雲吞面、叉燒飯、港式早茶延
續至今。港式佳餚各有所愛，大家樂快餐廳
樂融融的氛圍，朋友敘舊、家人相聚各有所
樂。中環皇后大道中、蘭桂坊半山扶手電梯
一帶餐館店家微笑留在了美好記憶中。

香港情結
編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港, 從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香

港體驗及人生。

      時間像一條恒久的洪流，沒有人知道它的
起點，也無法陪著它走到結尾。而它卻承載
著無數的人生和故事。無涯時空中，屬於我
們的那一部份是如此的短暫，從而也讓生命
充滿了感歎、惋惜和唏噓。時間是我們的主
人，我們控制不了，但我們卻擁有時間不可
主宰的另一種永恆 --- 感情。如果說時間代表
流動著的永恆，那麼，世間之情就是永恆在
靜止狀態時的一種存在了。無論是愛情、親
情， 或者友情， 只要曾經在我們生命中出現

過，它就會超越時空，瞬間永恆！
     她能詩善文，他往返賦詠，他們是同命
鳥，是情深的鶼鰈。
      她說：憂傷讓眉睫不能舒展，我的容顏顯
得更憔悴了；他說：我眼內映著你那烏黑光
亮的鬢髮，還有最深處的憐愛。她說：在這
人世間，總有離散之時，我們許諾，分開只
是暫別；他說：約定了，不管是哪年，在春
天時分吧，我們再相見！

 ***
 
      結縭四十載時，他寫了一首詩，願來生仍
為夫婦。
     卌年香茜夢猶存，偕老渾忘歳月奔。雙燭
高燒花欲笑，小窗低語酒餘溫。

     紅妝縱換孤山面，翠䄂終留倩女魂。珍惜
玳梁桑海影，他生重認舊巢痕。
     他對女兒們說：“媽媽是主心骨，沒有她
就沒有這個家，沒有她就沒有我們，所以我
們大家要好好保護媽媽。”
      若你是她，幸福嗎？

/ 港式點心 / 堅拿道
地標教

協大廈

/惠康與百佳

/權記雲吞麵

/ 十字牌牛奶

 愛情(3) - 若你是他/她 — 陳浩琛 —

只有兩顆不變的心

才可以讓時間傾刻停頓

年華歷久常新

縱使走到世界盡頭

仍然不離不棄
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        新年是中華民族 盛大和熱鬧的傳統節
日之一，其習俗承載了豐厚的歷史和文化底
蘊。在農曆新年期間，為了讓住在華人服務
社高齡頤養院的長者們，也能在澳洲感受到
過年的氣氛，工作夥伴們齊心協力，別出心
裁地策劃了一系列豐富多彩的慶祝活動。
      不久前，在夥伴小徐的帶領下，筆者走訪
了位於墾思區的頤養院，被那裡濃厚的過年
氛圍深深吸引。每個角落都點綴著彩燈和富
有華人特色的裝飾品，美輪美奐，處處都充
滿了節日的氣息。在活動室的裡裡外外，貼
滿了長者們親手書寫的春聯，每一幅都洋溢
著長者對美好生活的祝福和願望。
    小徐介紹說：「這些春聯都是長者們即席
揮毫的墨寳。他們為了下午的活動，一大早
就開始精心準備，從選擇筆、墨、紙張，到
決定書寫哪些吉祥話語和祝福語，甚至還互
相交流和分享心得。特別是一幅寫有『一夜
暴富』的春聯格外引人注目，原來是一位長
者聽聞澳洲彩票即將開出大獎，便寫下了這
幅富有創意的春聯，希望大家在新的一年裡
都能遇到好運。」
      陳伯是一位剛入住頤養院的院友，他的女
兒告訴小徐：「爸爸年輕時就對書法情有獨
鍾，但在後來的幾十年裡，卻再也沒有動筆
寫過毛筆字， 總是抱怨頭暈不想寫字。 沒想

到，前幾天當他看到大伙兒都在忙著寫春聯
時，他興致勃勃地也拿起筆來寫了一幅，還
開心地說感覺頭也不暈了。我把爸爸寫春聯
的視頻發給了我妹妹，她也被深深感動。頤
養院舉辦這樣有意義的活動，不僅讓爸爸變
得更加開朗和積極，我們也相信他在這裡能
夠享受一個充實的晚年生活。」
     走進食堂，小徐指向四周懸掛的燈籠。她
一臉欣喜地說：「工作夥伴Ailin從中國帶來
手工材料，讓長者們和工作人員們，一起親
手製作五彩繽紛的龍燈和魚燈。那些紅色的
『福』字燈籠，則是家屬們捐贈給頤養院
的。許多長者都非常喜歡這些色彩斑斕的燈
籠，有些甚至把『福』字燈籠掛在自己的房
間裡，希望它能為自己帶來喜慶與吉祥。」
  

    「廚房的工作夥伴也特別努力，在除夕那
天為長者們準備了各種應節的食品：早點有
象徵著步步高升的蘿蔔糕，晚餐則是代表著
『更歲交子』的餃子。這些富有特色的食物
不僅美味可口，也讓長者們在頤養院品嚐到
傳統的風味。」
   「頤養院還舉辦了『迎財神、發紅包』的
活動，長者們興高采烈地與『財神爺』合
影，期盼獲得紅包來迎接好運。整個活動都
滿載著歡笑，充滿了喜慶的氛圍。」
     傾聽着長者們的歡聲笑語，筆者深深感
動，衷心祝福他們在龍年享受健康長壽，生
活悠然自得。

      他是個學者，在流離的歲月中隨著學校而
遷徙，一生貢獻於學問的傳授和追求。49歲
右眼失明，56歲雙眼全瞎，72歲骨折臏足，
長臥病榻。
     除了照顧他的生活起居外，她還協助他備
課、查找文獻、搜集資料、編寫講義、誦讀
材料、撰寫新篇、筆錄文字。她抱著孱弱的
病軀，沒有叫過一天苦，支持著他前行。
他，就是她生活唯一目的。
     

     你若是他，羡慕嗎？
     她的名字叫唐筼。沒有她也就不會有他。
他，是文化巨匠、學界泰斗，一生堅持以“獨
立之精神，自由之思想”為治學理念，被譽為
史學界“三百年來僅此一人”的陳寅恪。
      

     

     在淪陷時期的香港，友人陳樂素冒著生命
危險，喬裝繞路為陳氏一家送上白米，此為
朋友之義；十年浩劫期間，學生劉節自願代
替老師捱批捱鬥，高風亮節。此為師徒之
情。
     不管時間有多長，人生有多短，人類的感
情總能以不同的形式輪回再生，存在於不盡
無垠之中。
     在外敵入侵、戰禍連年、中華民族花果飄
零的歲月幸保殘生；卻竟在勝利和平後，受
盡肉體摧殘、精神折磨。1969年，陳寅恪和
唐筼在淒風苦雨中，溘然長逝。
     我若是他們，欲語已無言，欲哭也無淚。
走進了他們的時空，今晚又會是無眠的一
夜。
    

      他死了，她的任務也結束
了，安排好一切，簡單地交代
好後事，45天後追隨情深意
篤的伴侶相聚於九泉之下。是
11月的寒冬，等不到約定的
春天了，沒有他的日子，她不
想過。
     她對女兒們說：“爹爹的學
問造詣非比一般，應讓他寫出
保存下來。”

�*�筆者才疏，此處並⾮原詩句之譯解，純屬聯想。原詩名為《別⽔仙》，我猜想是⼆⼈看
著凋零將死的⽔仙花互聯詩句取樂，筆者借之喻兩⼈⽣死相約之情。當時他倆是否以花喻
⼰呢，不可⽽知矣。原詩如下：

⽟容憔悴淺顰眉（唐），脈脈相⾹綠鬢垂（陳）。
暫別⼈間留後約（唐），未妨重⾒⼀春遲（陳）。

�����特別感弟婦謝盧碧嫻⼥⼠為本⽂提供既切題⼜漂亮的插畫。

社區消息 ⿓年歡笑頤養天年 - 記⾼齡頤養院新春慶祝活動點滴 墾丁

/ 華人服務社高齡頤養院的長者們
拿著院友寫的”福”字喜迎新春



SAMEWAY   ISSUE 701   P. 30      15.03.2024                      

此他把茶葉店改建成了茶室，成爲雪梨最早

的茶室。 1886年8月30日，梅光達與英格蘭
裔教師瑪格麗特·斯佳麗結婚，她的家人是梅
光達的朋友，但對兩人結合並不滿意，拒絕

參加婚禮。婚後居住在位於雪梨西郊艾士菲

的豪宅〈Gallop House〉 兩人育有兩個兒
子和四個女兒，女兒在附近Croydon名校

〈Presbyterian Ladies' College〉(長老會
女子公學)就讀，是該校最早的亞裔學生。 雖
然他本人皈依聖公宗，但讓子女各自受洗入

不同的教派，以示他對不同教派沒有偏見。

1888年梅光達夫婦擕女兒再度赴中國，梅光
達在廣州拜會兩廣總督張之洞，報告澳洲日

益猖獗的 排華情況，請求清政府與英國政府
交涉，設法廢除苛禁，保護在澳僑民。他還

向張之洞陳述中外大勢、發展外貿以強國富

民的想法，張之洞十分讚賞，力勸梅光達上

京謁見清廷大臣，面呈建議。但梅光達未作

北上之行，取道返鄉探親。1894年梅光達第
三次回國，計劃把澳洲羊毛進口到中國，以

拓展中澳貿易。時值中日甲午戰爭，中國社

會政局動盪，梅光達的貿易計劃最終無法實

施。 

《茶室⽂化》 
     1886年梅光達在雪梨佐治街777號開設
第一間茶室〈光達號〉，之後在雪梨拱廊

（Sydney Arcade）、皇家拱廊（Royal

Arcade）和英皇街（King Street）擁有一
系列茶室。1889年〈龍山茶樓〉在英皇街

137號開張，這是他開辦的最大的茶室，内
置大理石噴泉和養著錦鯉的魚池，茶樓底樓

是茶室和烤肉餐室，樓上是閲覽室，〈龍

山〉很快成爲雪梨最重要的社交地點之一，

這裏現在成爲了〈玻璃房子〉大樓，設有

〈茶葉中心〉店鋪。 他最成功的生意是在維
多利亞女皇市場（現維多利亞女王大廈）裏

的〈Elite Hall〉茶樓，由雪梨市長馬修·哈理
斯正式揭幕，可容納近500人， 廣受社會上
層和要人歡迎，例如1891年的聯邦制憲大會
代表就在Elite Hall舉行晚宴。 他也是社區領
袖，和當地政府及社會精英有廣泛關係。在

清廷沒有於英屬澳洲派駐領事館的情況下，

他擔任了清廷駐澳的代理領事。爲了嘉獎他

對澳洲華人社區及在澳洲的清歐關係所做的

貢獻，1887年由張之洞派遣的清政府考察團
訪問澳洲後，張之洞根據調查和推薦，賞予

梅光達五品軍功銜、戴藍翎。清廷授賞的札

文說：「……本鎮查有商人梅光達，在英屬

雪莉埠地方貿易有年，不忘根本。平日維持

調護，既能宜切枌榆，於華民不無裨益。而

此次前來查詢一切，尤賴該商奮勉，多所幫

助。殊屬可嘉。理合賞給功牌，用示鼓

勵。」1894年，梅光達又獲清廷御准授予四
品軍功牌（四品頂戴），其祖父瑞暇、父親

擴遠以「奉政大夫」之銜，祖母伍氏、母親

譚氏以「宜人」之銜。梅光達及其家族能獲

此榮耀，在台山海外華僑中絕無僅有。

《愛僑護僑》

      梅光達是一位開明的雇主，善待職員、不
分種族。在沒有法定病假和節假日前，就為

他的員工制定新型改良的工作條件 ， 提供帶

《Blue plaque 》
     《Blue plaque》(藍色牌匾)是當地政府
安置在公共場合的永久標記，以紀念一個地

方與某項有名事件或人物之間的關聯，是一

個歷史記號。1866年英國政治家William
Ewart首次正式提出《藍色牌匾》計劃，以
標記知名人物的住家或工作場所。NSW政府

於2010年設立《藍色牌匾》表璋在特殊時期
對紐省有巨大貢獻的傑出人士。2023年《藍
色牌匾》的35位榮獲者中首次出現一個華人
名字 - 梅光逹Mei Quong Tart，梅先生是
澳洲的傳奇，華人的驕傲，豐富文化和歷史

遺產的一部分。

《 早年⽣涯》
      梅光逹，第一位澳洲華裔公民，19世紀
著名華僑商人，是當時雪梨最著名並最受愛

戴的聞人之一。在澳洲大多以名「光達」

（Quong Tart）或短名「光」（Quong）
行之。

    梅光達1850年出生於廣東台山，1859年
9歲的他跟着叔叔追隨淘金熱來到NSW，叔

父當時負責裝運一船苦力到NSW鄉村地區的

Araluen及 Braidwood金礦區。不久梅光

逹為當地一個富裕的蘇格蘭家庭收養，學會

了有教養的英國紳士舉止，能用蘇格蘭風笛

演奏蘇格蘭歌曲，並皈依基督教。21歲時他
已靠投資金礦權積累了一小筆錢，在Bell's
Creek建造農舍，並在當地的體育、文化和
宗教活動中嶄露頭角。1871年7月11日成爲
英國子民，1885年加入共濟會，1877年被
任命為Bell's Creek 公立學校校董。1872年
梅光達22歲，第一次回中國省親。父母見他
已長大成人，高興地要給兒子找個對象，成

家立室，但不管父母如何苦口婆心相勸，梅

光達就是不為所動。他的思想意識及生活方

式早已「西化」認為既然要在當地謀生、融

入當地社會，最好同當地女子結婚。 1881
年他再次回到台山，並籌辦從中國販賣茶葉

到雪梨的貿易。回到雪梨後他建立了一系列

絲綢店和茶葉店。開始時茶葉店只是為顧客

提供品嘗用的茶， 但這項服務廣受歡迎， 因

      前人種樹，後人乘凉。飲水思源，我們感恩先賢帶來的福蔭，感恩去年榮獲NSW政府頒發《Blue plaque》的梅光逹Mei Quong Tart先生，
一位在澳洲的龍的傳人。

梅光達 MEI QUONG TART梅光達 MEI QUONG TART
澳洲華人之光澳洲華人之光

編錄 ⽥⽥       圖 視頻

/  梅光逹之家

/  梅光逹全家福

/ 光達號茶室

/ 青年梅廣達
/ 梅廣達著凊廷朝服像

/ 梅廣達



感動。他的葬禮在1903年7月23日舉行，雪
梨各界知名人士都來悼念，葬禮也在報刊廣

泛報道。兩百人組成的隊伍護送他的靈柩從

他在艾什菲的豪宅到火車站，送葬隊伍和靈

柩由火車運送到Rookwood Cemetery(六
福墳場）。在墳場數千名雪梨民衆聚集與梅

光達道別。梅光達以清廷四品朝服藍翎落

葬，上蓋共濟會圍腰。澳洲報刊載文讚揚他

是「出生在中國的傑出兒子，是集中國人勤

勞、智慧與才幹於一身的偉大僑領」；雪梨

《公報》讚揚光達是「一位世界性人物」。

1998年為紀念梅光達，艾什菲火車站附近豎
立了梅光達紀念銅像。2004年爲紀念梅光達
逝世百周年，雪梨各界舉辦一系列《百年紀

念》活動。7月至8月維多利亞女王大廈舉辦
題爲〈非常人物：雪梨的光達：公民、商人

和慈善家〉展覽，展覽包括關於梅光達在中

國和澳洲生平的資料和照片，並印發一本32
頁的展覽目錄。雪梨電廠博物館也在7月舉辦
歷時三天的國際研討會，題爲〈光達和他的

時代，1850-1903〉，並在雪梨科技大學進
行多媒體演出，題爲〈穿蘇格蘭格紋的官：

光達的故事〉。維多利亞女王大廈内的茶室

以及英皇街的茶葉中心同時推出一款名為

〈光撻〉的水果撻點心，以紀念兩家餐廳與

梅光達的共同淵源。

《吾⼈的努⼒ 》
     梅光逹先生逝世已逾百年，他的精神依然
激勵着澳洲華人，他的遺產依然為社區中最

脆弱人們服務。今天，生活在澳洲的140多
萬華裔中，尚未出現一位有如梅光逹先生般

的先賢；但是人類的努力應該沒有邊界，總

有我們能夠做的事情，並且能夠成功。有生

命的地方，就有希望。相信付出有回報，相

信時間的力量。今天，我們大多數人都在辛

勤工作，默默耕耘，樂天知命，做好本份，

為社會大眾作出貢獻，獲得應有的尊重與掌

聲。是謂平凡中的不平凡!

薪病假和適當的假期。他把茶業公司的股份

分給公司每位僱員，說：「彼等不僅為公司

職員，並為公司股東」，顯示他對職員的愛

心。 他積極慈善，致力於幫助窮人，為弱勢
群體做了很多事情，並擔任翻譯。他是雪梨

最早的華商協會《聯義堂》（ Lin Yik
Tong）創始人之一， 經常自掏腰包為各種
群體提供晚餐、禮物及娛樂活動，對象包括

從利物浦的互助會養老院到艾士菲、夏山

（Summer Hill）、歌敦（Croydon）及寳
活報童的各種人士。1885年到1888年之

間，他還為赤貧收容所的收容人員舉辦一系

列晚宴。他並無忘記自己華人的身份，澳洲

反華高漲的年代，肩負起華僑發言人的責

任，經常為華人權益奔走，建議NSW政府設

立領事館，保護僑民利益。當鴉片在華人圈

子內盛行時，呼籲反對鴉片交易，1883年赴
NSW南部的華工營寨調查鴉片情況，此次調

查的報告揭露了廣泛的鴉片毒癮情況。此

後，梅光達又在1884年4月向殖民地佈政司
遞交請願書要求禁止鴉片進口。同年6月他帶
頭發動禁煙運動，並徵集到4,000人簽名，
要求政府禁煙。自己掏錢，印發《請立即禁

止鴉片輸入》小冊子，促請澳洲政府嚴厲禁

止鴉片，以免毒害社會。時刻關心華僑的命

運，經常向澳洲政府反映華僑的意見和呼

聲，要求改善他們的待遇；利用自己的地位

與影響力，反對種族主義的〈白澳政策〉，

反對歧視、排斥、殺害華人的野蠻暴行。在

反華浪潮不斷湧起的澳洲，梅光達卻享有

「和總督一樣的聲譽」，無論在華人社區，

還是主流社會，受到各階層的歡迎。 他還在
維省的墨爾本及巴拉瑞特爭取禁煙。1887年
他向議會遞交第二次請願書，並編輯《懇求

取締鴉片進口》冊子。1891年至1892年之
間他參與了NSW「所謂華人賭博及反道德行

爲與指控警察部隊成員貪污」皇家調查委員

會， 多次向議會遞交請願書，希望政府禁止
進口鴉片。這一切都是當時先進的活動，對

雪梨的社會和政治生活產生重要影響，他因

而備受尊重。

     梅光逹與家人一直居住在一間建於19世
紀的房屋，直至2001年捐出成為一幢養老

院，有63位長者在此生活，長者和員工都是
澳籍華人，有些老人從開張就住到現在，欣

喜表示感覺在澳洲生活很好。他的遺產依然

為社區中最脆弱人們服務。

《啟蒙⼥權運動》 
      澳洲社會受到Anglo-Celtic(盎格魯塞爾
特)移民對於女性和家庭觀念的影響，認為理
想的性別關係和家庭生活應該是男性負責家

庭經濟收入，女性則承擔家務責任，扮演好

妻子與母親角色，將女性置於公共論述和政

治參與角色之外。直到 1920 年代，許多俱
樂部飯店和咖啡廳依舊不歡迎女性顧客，澳

洲社會習俗依舊限制女性在公共場所用膳。

19 世紀女性開始覺醒，要求女性應該享有與
男性相等的社會權利，例如參政與就業，女

兒當自強，發揮女性力量，爭取自主、自

由、平等、為女性高歌。其時梅光達對雪梨

的社會政治持有進步觀點，在他開設於雪梨

市中心的茶屋，不僅首先設立了女性專用座

位，也成為當時雪梨〈Women Literary
Society 〉(女性文學協會 ) 和〈The Dawn
Club〉成員定期聚會之地。 更重要的是，梅
光達的茶屋也成為當時雪梨女權運動者聚集

的公開場所，他的Moore Park 動物園及乾
草市場劇院區 的茶室是雪梨婦女參政運動者
最早聚集的地方，在《光達號》茶室後面,他
為雪梨女士準備一個特別的房間，讓她們在

那裏組織女權運動，聚集開會，為婦女爭取

投票權，為女性爭取權益。這是澳洲女性，

自我與社會的永恆角力之地。由於梅光達，

雪梨女性得以投射出當代女性心聲，她們的

愛與恨、溫柔和暴烈。

《得享盛譽》   
     1902年8月19日梅光達在維多利亞女王
大廈辦公室裏被歹徒用鐵棍殘忍毆打，並偷

走數鎊錢，兇案震驚全雪梨。歹徒名為

Duggan，據稱是「愚蠢的暴徒」，事後被
判12年徒刑。警方認爲這僅是搶劫致傷案，
因此刑罰並不嚴厲。遇襲後梅光達一直沒有

完全恢復，於11個月後，1903年7月26日在
家中去世，死因是肋膜炎，享年53嵗。

1903年2月駐雪梨法、德、美、俄、日等20
國使節簽署證書，承認梅光達為中國領事。

聯邦政府總理巴登領銜，NSW州長、大法

官、雪梨市長及議員等24人也聯名出署證

書，證明梅光達在華僑中享有崇高聲望，接

受他為華僑的代表，處理有關涉僑的事務。

一位華裔能被各國使節及澳洲政府認可，給

予如此崇高的榮譽，極為罕見。梅光達被認

爲是「最為西化的中國人」，但他的中國情
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